
Психолог отвечает на вопросы 
слушателей. Тел. 8-800-200-97-02 - 

  21:00 (мск)

Позвони нам, 
позвони

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 12 �Читайте на стр. 5 �

Мария РЕМИЗОВА

Он был установлен 
в честь 50-летия солиста 
«Ласкового мая».

Чуть больше года назад, 23 июня 2022 
года, в машине скорой помощи останови-
лось сердце Юры Шатунова. Причиной 
смерти артиста стал обширный инфаркт.

Каким 
получился 
памятник 
Юрию 
Шатунову
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Анна НИКОЛАЕВА

Начался рост заболеваемости 
коронавирусом.

За прошлую неделю показатель по 
стране подскочил почти на треть по 
сравнению с предыдущей неделей. Об 
этом сообщил Федеральный оперативный 
штаб по борьбе с новой коронавирусной 
инфекцией. В Москве с 28 августа по 3 
сентября выявили 1857 случаев зараже-
ния, госпитализированы 434 человека, 
один умер.

По данным Роспотребнадзора, у нас 
пока не получил широкого распростра-
нения новый штамм коронавируса, из-за 
которого заметно растет заболеваемость 
в Европе и США (вариант «эрис»). Но и без 

него сезонного всплеска ОРВИ, включая 
ковидную инфекцию, не избежать, счи-
тают специалисты. В первую очередь по-
тому, что растет скученность людей из-за 
похолодания, начала учебного и активного 
рабочего сезонов.

Как уберечься? Эпидемиологи призыва-
ют вспомнить о масках и респираторах и 
почаще мыть руки с мылом - это защищает 
от многих напастей, не только от ковида.

Что касается прививок, то «освежить» 
их рекомендуется людям из групп риска, 
которые вакцинировались от коронави-
руса более 6 месяцев назад. Это люди 
старше 60 лет, пациенты с хроническими 
заболеваниями, в том числе бронхоле-
гочной и сердечно-сосудистой систем, 
туберкулезом, сахарным диабетом и ожи-
рением.

Ковид вернулся незаметно

Захар ПРИЛЕПИН - 
о своем 
состоянии после 
покушения:

Со мной все 
отлично, 
склеили 
просто 
идеально
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- Даже Россия не является страной, определяющей 
весь характер ценообразования на рынке. Тем более 
Украина. Это политический шум. В центре всего это-
го - выгода экономическая прежде всего, а потом и 
политическая для США. Тут вопрос  - какая выгода 
первична? Соединенным Штатам, как и Украине, как и 
значительной части европейских стран, сейчас важно 
нанести пропагандистское поражение России на лю-
бом фронте. Зерно так зерно, ракеты или НЛО - это 
все не важно. Важно добиться результата, создавать 
постоянные инфоповоды, инфошум по поводу того, 

что Россия делает не то, работает не так. В этом смыс-
ле политические цели для США превосходят другие. 
Для Турции экономические приоритеты выше. Потому 
что Турция - явный выгодоприобретатель от всех этих 
зерновых компромиссов. 

Евгений УМЕРЕНКОВ

Западные СМИ снова активно 
муссируют вопросы возобновле-
ния зерновой сделки (напомним, ее 
суть в обоюдном упрощении экс-
порта российского и украинского 
продовольствия, однако Запад не 
хочет выполнять свою часть обя-
зательств). Как правило, проаме-
риканские пропагандисты вопрос 
ставят таким образом: Россия-де 
лишает бедные страны доступа 
к украинскому зерну и чуть ли не 
провоцирует голод в некоторых 
частях мира. Однако истинное 
положение вещей весьма далеко 
от подобных утверждений. По-
доплеку проблемы «КП» помог 
раскрыть политолог, профессор 
СПбГУ Николай МЕЖЕВИЧ.

Как 
Центробанк 

пытается 
не допустить 

падения 
российской 

валюты - 
читайте 
на сайте 
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Украинские власти любят называть страну «аграрной 
сверхдержавой», но на самом деле ее влияние на мировой 

рынок продовольствия сильно преувеличено.

- Для Восточной Европы украинское 
зерно стало угрозой политической ста-
бильности. Сразу несколько стран - Поль-
ша, Венгрия, Чехия, Словакия, Болгария, 
Румыния - запретили его продажу на сво-
их территориях, разрешив лишь тран-
зит. Украинское зерно - яблоко раздора 
между интересами США и восточноевро-
пейских стран. Польское крестьянство - 
основной электорат правящей партии. 
Если оно отвернется от нее, потому что 
украинское зерно сбивает цены, то пар-
тия потеряет власть. Производить зерно 
на Украине дешевле, потому что почвы 
лучше, а рабочая сила стоит 30 - 35% 
от стоимости рабочей силы в Польше.  

- Значительная часть этого зерна давно 
принадлежит не Украине, а новым соб-
ственникам украинских земель. А это 
американские сельхозгиганты. Есть из-
вестная история. Белорусские партизаны 
в 1943 году пустили под откос немецкий 
эшелон. Открывают вагоны - оттуда вы-
валиваются тонны украинского черно-
зема. Его везли в Восточную Пруссию. 
Продажа земли была условием всех раз-
говоров про евроинтеграцию. И землю 
начали продавать. 

Зерно, находящееся и произведенное 
на территории Украины, находится в соб-
ственности американских транснацио-
нальных продовольственных компаний. 
А международной правовой поддерж-
кой пользуется государство Украина, 
так как оно произведено на территории 
Украины и транспортироваться будет 
по украинской земле, в соответствии с 
украинскими законами, вероятнее все-
го, на украинском транспорте. Кстати, 
американцы купили для Украины вагоны-
зерновозы в большом количестве. 

- Для Украины здесь очень ва-
жен молдавский и румынский фак-
тор. У Республики Молдовы есть 
600 метров причальной стенки у 
реки Дунай. Этого достаточно, 
чтобы организовать экспорт укра-
инского зерна по Дунаю. Дунай 
впадает в Черное море, а начина-
ется в швейцарских озерах, имеет 
соединительный канал, позволяю-
щий всю Европу пройти относи-
тельно небольшому речному суд-
ну из Черного моря в Северное. 
Это дает дополнительные возмож-
ности для Киева. Теоретически 
можно отправить 4 - 6 млн тонн 
зерна таким образом, то есть при-
мерно десятую часть всего уро-
жая зерновых. Но тут в действие 
вступает экономический фактор. 
Чем меньше грузоподъемность 
судна, тем дороже в расчете на 
тонну перевозка зерна. Около 

90% украинского зерна попадает 
в ведущие экономические страны 
Европы, если к числу этих стран 
отнести и Турцию. Для них явля-
ется важным не просто факт по-
лучения зерна, а получения зерна 
по низкой цене. Поэтому поставка 
зерна через Румынию и через Ре-
спублику Молдова географически 
есть, а экономически - нет. 

Россия не препятствует экспор-
ту украинского зерна. Но мы хо-
тим, чтобы все, что было записано 
в зерновой сделке, соблюдалось. 
Россия готова обозначить свой 
интерес через увязку максимально 
льготных условий для Украины и 
определенных преференций для 
России. При этом, конечно, исклю-
чить возможность под видом зерна 
транспортировки военных грузов. 
Фактически Украина уже призна-
ла, что она этим занималась. 

- Человечество зависит от 
нескольких пищевых культур, 
которые являются опреде-
ляющими для питания. Это 
рис, пшеница, кукуруза, - на-
поминает Николай Межевич. - 
Если Россия очень хорошо 
представлена на зерновом 
рынке по пшенице, то Укра-
ина представлена по двум 
направлениям  - по пшенице 
и по кукурузе. Однако доля 
Украины на мировом рынке 
пшеницы составляет всего 
5% (у России - 20%). Каждая 
страна - производитель зер-
на - будь то Россия, Украина, 
США, Канада, Аргентина, Ав-
стралия, Румыния, Франция - 
занимает свою нишу, каждая 
влияет на ценообразование. 
Но одного сверхигрока нет. 
И когда Зеленский говорит 

о том, что от украинского 
зерна зависят судьбы мира, 
это откровенная неправда. 
Нет у Украины таких возмож-
ностей. 

При этом надо не забывать, 
что на Украине сейчас мо-
билизационная экономика. 
Если вам кто-то скажет, что 
в таких условиях можно со-
хранить производство пше-
ницы на уровне доковидных 
2016 - 2018 годов, значит, 
вас обманывают. Так не бы-
вает. Если военными и около-
военными делами занимается 
более миллиона украинских 
мужчин, то понятно, что про-
изведенного зерна будет 
меньше. Поэтому предпола-
гать, что Украина удержит 
то же производство зерна, 
как и до СВО, нет оснований. 

❶  Действительно ли 
без продовольствия 
из незалежной мир не проживет?

❸  Кто получит прибыль 
от продажи зерна?

❹  Почему 
европейские фермеры 
протестуют против 
возобновления сделки?

❷  Можно ли экспортировать 
пшеницу и кукурузу 
помимо Черного моря?

❺  Почему же из этой 
локальной темы раздувают 
огромную проблему?
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РУМЫНИЯ

Черное
море

Эгейское
море

Адриати-
ческое
море

Дунай

Дунай
Дунай
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Стамбул

Одесса

Южный

Измаил

Черноморск

Джурджулешты

Поставка зерна в Европу 
по Дунаю через Республику
Молдова и Румынию.
Маршрут вывоза 
украинского зерна морем 
через Турцию. На данный 
момент не действует.

У Республики Молдова 
есть 600 метров причальной 
стенки у реки Дунай.

Дунай начинается в горах 
Шварцвальда и впадает
в Черное море. Этот 
маршрут позволяет 
небольшому речному судну 
пройти почти всю Европу.

ДВА МАРШРУТА УКРАИНСКОГО ЗЕРНА:

Пролив Босфор

Пролив Дарданеллы

ПОЛИТИКА
У США нет запасного 
плана: что им грозит 
после провала 
наступления ВСУ

ЭКОНОМИКА
Одна плохая 
привычка 
на работе объединяет 
60% россиян

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Кто и зачем 
делает из вопроса 
возобновления 
зерновой сделки 
вселенскую 
проблему?

«Украинское зерно давно принадлежит 
не Киеву, а американским корпорациям»
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Александр ГАМОВ, 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

В Россию вновь пришел 
Единый день 
голосования, 
который бывает 
лишь раз в году - 
в сентябре.

- Ряд наших коллег - кто по 
повестке, кто добровольно - уш-
ли на фронт, никто не откосил, 
не сбежал. Все достойно служат. 
К сожалению, некоторые погиб-
ли, погибли геройски…

Этими словами глава ЦИК 
Элла Памфилова начала доклад 
о предстоящем в России Едином 
дне голосования 10 сентября. В 
нем впервые будут участвовать 
избиратели ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей.

- Выборы пройдут в 85 субъек-
тах России, - объявила Памфи-
лова, - в том числе в 21 регионе - 
прямые выборы губернаторов, 
а в 20 - депутатов заксобраний.

УГРОЗЫ И ФЕЙКИ
- На членов избиркомов четы-

рех новых регионов оказывает 
огромное давление украинская 
СБУ.

Из соображений безопасно-
сти мы не публикуем данные о 
членах комиссий. Хотя, скажу 
честно, это не мешает им каж-
дый день получать страшные 
угрозы. Присылаются шанта-
жирующие сообщения. Но это 
люди, которые много пережили 
за последние восемь лет. Они 
крепкие.

Попытки повлиять на выборы 
в России ведутся из-за грани-
цы уже сейчас - поток вбросов 
и фейков не опускается ниже 
100 в день.

ГДЕ ВЫБЕРУТ 
ГЛАВ РЕГИОНОВ

Прямые выборы глав ре-
гионов пройдут в Москве, 
Подмосковье, Амурской, 
Воронежской, Ивановской, 
Кемеровской, Магаданской, 
Нижегородской, Новосибир-
ской, Омской, Орловской, 
Псковской, Самарской, Смо-
ленской и Тюменской обла-
стях, в Алтайском, Красно-
ярском и Приморском краях, 
в Якутии и Хакасии, а так-
же в Чукотском автономном 
округе.

В новых регионах России 
тоже выберут глав, но не на-
прямую. 

Сначала в Единый день голо-
сования изберут парламенты 
областей и республик. А уже 
они голосованием депутатов 
выберут руководителей До-
нецкой и Луганской Респу-
блик, Запорожской и Херсон-
ской областей.

Состоятся дополнительные 
выборы в Госдуму по четырем 
одномандатным округам - в 
Липецкой области, Крас-

ноярском крае, Карачаево-
Черкесии и Крыму. 

ГДЕ СМОГУТ 
ГОЛОСОВАТЬ 
ПО ИНТЕРНЕТУ

В 25 регионах страны можно 
будет проголосовать не только 
на участках, но и по интернету. 

Всего участвовать в дистан-
ционном электронном голо-
совании смогут 21,5 миллиона 
человек. 

В 13 регионах - полностью, 
на всей их территории. Это 
Москва, Чувашия, Алтайский 
край, Архангельская, Влади-
мирская, Воронежская, Мо-
сковская, Нижегородская, 
Новосибирская, Псковская, 
Томская, Ярославская обла-
сти и Ненецкий автономный 
округ.

Частично (на определенных 
выборах) проголосовать по 
интернету можно будет еще 
в 10 регионах: Карелии, на 
Камчатке, в Пермском крае, 
Белгородской, Калининград-
ской, Курской, Оренбургской, 
Свердловской, Тульской, Че-
лябинской областях.

СКОЛЬКО ДНЕЙ
В каждом из регионов сами 

решают, сколько дней прово-
дить голосование для удобства 
и безопасности избирателей: 
3 дня, 2 или 1 день.

В любом случае последним 
днем голосования по всей 
стране будет воскресенье, 
10 сентября.

Сергей РОСТ, актер, режиссер:
- Мне этот вопрос приходил самому в голову. И, огляды-

ваясь на 2011-й, год рождения дочери, понимаю: это было 
время счастья, восторга. Сейчас дочери 12, дети растут бы-
стро. Я вот думал, почему же Джон Леннон ничего не написал 
после 1975-го, а он просто полностью посвятил всего себя 
сыну, и он учил его всему. Если бы была возможность - я бы 
работал поменьше, а больше сидел с дочкой и занимался 
только с ней.

Евгений ГЛАГОЛЕВ, 
экс-руководитель Фонда «Православие 
и мир», отец ребенка-инвалида:

- Мне хватает, потому что я  сделал сервис для ухода 
за детьми-инвалидами пару лет назад... У меня старшему сыну 
19 лет, а дочери 10 лет. Да, мы не только даем информацию 
родителям детей-инвалидов, но и предоставляем платные 
услуги. Мы фактически выполняем функции государства. И все 
родители, у которых есть такие дети, - они к ним привязаны. 
И я, и они не занимаемся ничем другим, кроме воспитания 
своих детей с ограниченными возможностями. Сейчас это 
«Клуб добряков».

Шмуэль КУПЕРМАН, раввин Еврейской 
общины на Чистых прудах, отец 12 детей:

- У нас есть такое понятие, как шаббат, суббота, где ты только 
с семьей и с Всевышним. Да, времени хватает с трудом. Но суб-
бота - это целый день, и это немало, а начинается он в пятницу 
вечером. Ты идешь в синагогу и разговариваешь с детьми, а по-
том за столом обсуждаешь их дела в школе. И так это время 
я посвящаю молитве, субботней трапезе и общению. Дети еще 
не понимают, что сильнее не станут от того, что папа и мама 
принесут деньги домой. Они еще не знают, что важнее время, 
проведенное с ними родителями. Вот это вечно.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, 
писатель-фантаст, отец троих детей:

- Увы, провожу со своими детьми времени меньше, чем 
стоило бы. В роли отца-воспитателя стараюсь давать пример 
своего отношения к жизни.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), художник, 
блогер, писатель, сценарист:

- Могу сказать по себе - у меня профессия свободная, и я в 
любой момент могу сорваться и забрать сына из музыкалки 
или в спортсекцию отвезти. Если бы работал на производстве, 
конечно, времени бы не хватало. Я вообще чадолюбивый и 
семейный человек. Будь моя воля  - только бы и занимался 
воспитанием подрастающего поколения. Вот сегодня ехал на 
репетицию - и отвез ребенка в центр Ярославля, позаниматься 
на пианино. А завтра повезу на занятия рукопашным боем - у 
них в школе на окраине шпана лютует, и надо уметь постоять 
за себя. На каникулы уезжаем в Питер с сыном - ходим там 
по улицам и разговариваем обо всем.

■ ВОПРОС ДНЯ
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Новое явление - «скрытая безотцовщина». 
Это когда отцы посвящают своим детям 
совсем мало времени (материал
об этом на стр. 10). Мы спросили:

А вам на отцовство 
времени хватает?

Андрей ЗАЙЦЕВ

Условия получения 
кредитов 
на новое жилье 
по госпрограммам 
станут жестче.

Программы льгот-
ной ипотеки стали 
для многих семей 
спасением. Ведь ес-
ли в банках обычные 
ипотечные кредиты 
можно получить под 
14 - 15% годовых, то 
по льготным услови-
ям - под 5 - 8%. При-
чем такие кредиты 
дают под новое жи-
лье. Следствием это-
го стал рост спроса на 
новостройки и подо-
рожание квадратных 
метров. Но, похоже, 
правительство наме-
рено изменить усло-
вия льготных креди-
тов.

- Сейчас обсуждается 
повышение первона-
чального взноса, из-
менение маржи бан-
ков, то есть та добавка, 

которая вносится в 
формулу, применяе-
мую потом при рас-
чете того, что должно 
субсидироваться бан-
ком, - пояснил Иван 
Чебесков, директор де-
партамента финансовой 
политики Минфина.

В частности, размер 
минимального перво-
начального взноса при 
оформлении кредита 
может увеличиться с 
15 до 20% от стоимо-
сти квартиры. А вот 
конкретики по став-
кам пока нет. Но, ско-
рее всего, параметры 
изменятся в худшую 
сторону. Напомним, 
на сегодняшний день 
действует несколько 
льготных программ. 
По ипотеке с господ-
держкой ставка со-
ставляет не более 8% 
годовых, по семей-

ной ипотеке - до 6%, 
а по ипотеке для IT-
специалистов - не вы-
ше 5% годовых. Раз-
ницу между льготной 
и рыночной ставкой 
банкам компенсирует 
государство.

До недавнего време-
ни действовала еще и 
сельхозипотека. Там 
ставки и вовсе состав-
ляли до 3% годовых. 
Но пару недель назад в 
Минсельхозе заявили, 
что программу замора-
живают. Выделенные 
на нее ресурсы закон-
чились.

Пересмотр условий 
по льготным програм-
мам связан с тем, что 
в середине августа ЦБ 
резко поднял ключе-
вую ставку - с 8,5 до 
12% годовых. В резуль-
тате выросли и ставки 
в банках. А значит, вы-

росли и объемы суб-
сидий, которые госу-
дарство ежемесячно 
выплачивает по льгот-
ным программам. По 
данным ДОМ.РФ, до-
ля ипотеки с поддерж-
кой от государства на 
первичном рынке со-
ставляет 95%. То есть 
по рыночным ставкам 
квартиры в новострой-
ках берет лишь каждый 
двадцатый покупатель. 

Если условия этих 
программ будут ухуд-
шаться, то это отразит-
ся на спросе и... ценах.

- Уже в октябре обо-
роты на рынке жилья 
могут снизиться из-
за слишком дорогой 
ипотеки. А затем по-
ползут вниз и цены, - 
считают аналитики 
профильного портала 
«Индикаторы рынка 
недвижимости».

■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Ключевая ставка сыграла 
против льготной ипотеки

Экспертное мнение политолога - 
в программе «Бовт знает» 

каждый четверг 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU

Решается судьба 
21 губернатора
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Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Две девочки из школы олим-
пийского резерва погибли, еще 
десять человек пострадали.

Обычная тренировка закончилась 
трагедией. Около поселка Огонь-
ки Выборгского района на трассе 
«Скандинавия» в детей влетел тягач 
«Скания». Две девочки погибли на 
месте, еще девять и их тренер по-
страдали. Кстати, именно руково-
дитель группы принял удар тягача 
на себя. Он на своей легковушке 
замыкал и, соответственно, страхо-
вал группу, когда «Скания» ударила 
его сзади, а он - по инерции - сбил 
велосипедисток.

Сразу же после ДТП на место 
приехали дорожники, прокурату-
ра, СК, скорая. Тяжелораненых на 
вертолете санавиации доставили в 
больницы. По факту трагедии завели 
уголовное дело, а водителя «Скании» 
задержали.

- Водитель грузовика - гражданин 
одной из стран ближнего зарубежья. 
Причина наезда пока не установле-
на. Его допрашивают,  - сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД России по 
Петербургу и Ленобласти.

Владимир Голыбин, отец одной из 
спортсменок, признался, что его до-
чери жутко повезло:

- Моя Ира была во второй груп-
пе, ехала метра на три дальше, 
чем подруги, в которых и влетела 
машина. То есть все произошло у 

нее за спиной. Она сразу же мне 
позвонила, плакала, но сказала, 
что жива и здорова.

Президент Федерации велоспорта 
России Вячеслав Екимов обрушил-
ся с критикой на руководство школы 
и тренера:

- Надо же руководствоваться здра-
вой логикой! Ну куда ты тащишь де-
вочек 14 - 15 лет на трассу, где ма-
шины летят в четыре раза быстрее? 
Надо было предвидеть все обстоя-
тельства, обеспечить безопасность. 
Вдобавок у тренера не было разре-
шения на эту тренировку на трассе 
от руководства спортивной школы-
интерната. Не было согласования от 
ГИБДД, позволяющего перекрыть 
трассу.

Увы, по словам Екимова, сейчас 
реальность такова, что спортсмены 
вынуждены тренироваться на авто-
трассах:

- Кроме Крылатского в Москве 
у нас нет специализированных 
велотрасс в стране. Мы всегда 
пользовались дорогами общего 
пользования, в том числе и для со-
ревнований. Однако в федеральном 
законе о пользовании дорог обще-
го пользования определен поря-
док обеспечения тренировочного 
процесса. Можно кататься орга-
низованными группами, в составе 
которых находятся дети не младше 
14 лет. Велосипедисты едут в ко-
лоннах по краю проезжей части. 
А сзади обязана ехать сопрово-
ждающая машина с проблесковыми 
маячками. 

Картина дня: в стране

■ ТРАГЕДИЯ

На трассе под Петербургом 
фура врезалась в группу 
юных велосипедисток

Владимир НИКОЛАЕВ

«Продажи автомобилей 
в августе упадут!» - пуга-
ли эксперты месяц назад. 
И в это очень даже вери-
лось. В начале августа дол-
лар взлетел до 100 рублей, 
а правительство резко повы-
сило утилизационный сбор, 
из-за чего иномарки должны 
были резко подорожать...

Но вот подоспела стати-
стика, которая посрами-
ла пессимистов. Вернее, 
реалистов. По данным 
агентства «Автостат», 
в августе в России бы-
ло продано 109,7 тысячи 
новых легковушек. Это 
на 15% больше, чем в ию-
ле, и в 2,6 раза больше, чем 
в августе 2022 года. Лиди-
рует российский произ-
водитель: среди марок это 
Lada, а среди моделей - 
Lada Granta (подробнее см. 
«Только цифры»).

Всплеск продаж отно-
сительно прошлого года 
объясняется так называе-
мым эффектом низкой ба-
зы. Проще говоря, в авгу-
сте-2022 продажи в России 
были аномально низкими: 
тогда упали и поставки 
по импорту, и собственный 
автопром.

А вот рост относительно 
минувшего июля стал нео-
жиданностью и для самих 
аналитиков.

- В июле продажи вы-
росли на 16% по сравне-
нию с июнем, - напомнил 
исполнительный дирек-
тор «Автостата» Сергей 
Удалов. - Это объяснялось 

ожиданием роста 
цен в августе из-за 
увеличения утили-
зационного сбора. 
И мы полагали, 
что в августе будет 
откат покупатель-
ского интереса. 
Но получился но-
вый рекорд.

Уточним по по-
воду рекорда: авгу-
стовские 109,7 ты-
сячи проданных 
машин - это са-
мый высокий по-
казатель с марта 
2022 года, когда 
наш авторынок по-
грузился в кризис. 
До этого мы виде-
ли и более высокие 
продажи. Но ны-
нешние цифры все 
равно впечатляют. 
Например, в авгу-
сте «докризисно-
го» 2021 года бы-
ло продано около 
114 тысяч новых 
авто - то есть все-
го на 4000 машин 
больше, чем сей-
час.

Почему же последний 
месяц лета стал таким 
урожайным месяцем и что 
будет дальше с продажами 
и ценниками?

- В августе многие про-
давцы сохраняли старые 
цены, поскольку продава-
лись машины, ввезенные 
по старому курсу рубля и до 
введения утилизационного 
сбора, - объясняет автоэк-
сперт Игорь Моржарет-
то. - В сентябре уже будут 

продаваться машины, в це-
не которых будут учтены 
и новый валютный курс, 
и утилизационный сбор. 
Автомобили в рознице про-
должат дорожать. Так что 
в сентябре продажи, думаю, 
уменьшатся.

Кстати, за восемь ме-
сяцев было реализовано 
607 тысяч новых легко-
вых авто - это на 41% боль-
ше, чем в январе - августе 
2022-го.

В России неожиданно выросли 
продажи новых машин.

ТОП-10 САМЫХ
ПРОДАВАЕМЫХ МАРОК…
Lada 28 721
Chery 13 412
Haval 10 979
Geely 8383
Changan 6869
Omoda 5975
Exeed 4941
Kia 3053
Toyota 2554
Hyunday 2191

Lada Granta 16 037
Chery Tiggo 7
Pro Max 6092

Haval Jolion 5284
Lada Vesta 5128
Omoda С5 4632
Lada Niva Travel 4249
Lada Niva Legend 3262
Chery Tiggo 4 Pro 3080
Geely Coolray 3009
Geely Atlas Pro 2002

Откуда новые машины…

Страна Август-2022 Август-2023 

Страна Август-2022 Август-2023 

Китай 26% 56%
Россия 39% 29%
Япония 8% 5%
Корея 16% 5%
Европа 10% 4%
США 1% 1%

…и где они собраны

Российские
марки

39% 29%

Иномарки
российской
сборки

35% 12%

Импорт 26% 59%
По данным агентства «Автостат».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

А
ле

кс
ей

 С
ТЕ

Ф
А

Н
О

В/
Ко

м
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

 7 7 7 7 7

…И МОДЕЛЕЙ

Машина - это не только средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, лайфхаки, 

дорожные истории и многое-многое другое - 
в программе «Мой автомобиль» с понедельника по четверг 

в 7.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU

Авторынок 
без тормозов

Скорая, прокуратура и дорожники прибыли 
на место трагедии оперативно.
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«АРХИПЕЛАГА» ТОЧНО НЕ НАДО
- Захар, школьная программа сейчас 

пересматривается. В нее включили 
Пелевина, Гришковца, вас. Может, и 
правда давно пора обновить авторов?

- Пушкин, Гоголь, Толстой - это 
не просто великая литература, а са-
мая влиятельная литература в мире. 
Совершенно не устаревшая. Хочешь 
понять украинский вопрос - читай 
«Тараса Бульбу». Хочешь разобрать-
ся в либеральном вопросе - Стива 
Облонский из «Анны Карениной». 
Вы знаете, например, что Тургенева 
экранизировали в разы чаще, чем Хе-
мингуэя? Мы на сокровищах сидим!

- В школе теперь будет изучаться 
«Голубое сало» Сорокина (за этот 
роман против автора было заведено 
уголовное дело за распространение 
порнографии. - Ред.).

- Он значимый литератор, выпол-
нил свою функцию: деконструкцию 
советских литературных парадигм. 
В каком-то смысле 30 лет назад это 
была полезная работа. Нужен ли 
он в школьной программе? Не ду-
маю. Там нужны авторы, которые 
осмысляли жизнь русских людей. 
Школьник будет куда богаче, ес-
ли ему предложат таежные повести 
Михаила Тарковского, оставившего 
много лет назад Москву и поселив-
шегося в глуши Красноярского края.

- Кто вообще должен быть в совре-
менной школьной программе?

- Нельзя объять необъятное: про-
грамма дает базовое представле-
ние. Я рад, что вернули классиче-
скую советскую героику - Николая 
Островского, Фадеева. Они писали 
про молодых людей, которые жизнь 
положили на восстановление стра-
ны, на борьбу с украинским сепа-
ратизмом (Павка Корчагин треть 
романа гоняется за самостийными 
бандами по малороссийским зем-
лям). Подростки в полной мере осо-
знают современный контекст: были 
петлюровщина, нацизм, предатели, 
а вот их сверстники боролись с этим.

НЕ ЖДИТЕ ПАМЯТНИКОВ
- А есть что сейчас почитать о спецо-

перации, кроме нашего военкора Дми-
трия Стешина, который жанр репор-
тажа превратил в литературу?

- Есть ряд сильных документаль-
ных текстов, например, книга Ан-

дрея Савельева, служившего в «Спар-
те», «Война в 16+». Думаю, есть и 
другие воспоминания, но, наверное, 
время серьезной прозы еще не при-
шло. Пока за донбасскую военную 
тему отвечают русские поэты: Дол-
гарева, Пегов, Мельников. А проза 
всегда идет с запозданием. Вспом-
ните Гражданскую войну. Проза о 
ней появилась только к 30-м годам.

- Ни на радио, ни по телевизору, 
нигде не крутят песни, стихи об СВО.

- Не SHAMAN единым жив рус-
ский человек. Я еще в 2017 году вы-
пустил два сборника «Донбасских 
песен» - там и Галанин, и группа 
«Зверобой», восхититель-
ный цикл Чичериной.

Хотели б крутить - 
крутили бы. Называя 
вещи своими именами 
- это саботаж.

- В курс школьной 
истории СВО уже вклю-
чена, а в литературу надо 
или еще рано?

- У нас есть дурацкое представ-
ление, что с классиками надо по-
дождать лет 50, пока они станут па-
мятниками. Но Пушкина изучали в 
гимназиях при жизни, Льва Толстого 
тоже. То же с Шолоховым, Симоно-
вым или Твардовским. Иначе школь-
никам не пришлось бы читать «Ва-
силия Теркина» или «Они сражались 
за Родину», а ждать 50 лет. Ну чушь.

ОНИ НЕ ПЕРЕПРОШИВАЮТСЯ
- Рома «Зверь» съездил на передо-

вую, и патриоты «открыли ему двери» 
в свои ряды.

- Я считаю, что никаких серьезных 
вопросов к Роме быть не может. Он 
молодчина. Он делом доказал пре-
данность Родине и своей армии. С 
запозданием? Ну а кто тут святой? 
Я напомню сталинские годы на-
шим «непрощенцам»: в Советскую 
Россию возвращали белогвардейца 
Куприна, белогвардейски настроен-
ных Алексея Толстого и Александра 
Вертинского. А среди имен в куль-
туре были успевшие послужить кто 
в армии Скоропадского, кто у Пет-
люры - например, Александр До-
вженко, Паустовский и Валентин 
Катаев… Но у власти хватило ума не 
сводить с вышеназванными счеты. А 
они ведь не просто «в блоге написа-
ли», а иной раз и воевали.

- Теперь любой может съездить на 
передовую и «отмыть» свое имя?

- Я ни минуты не верю, что Гре-
бенщиков*, Земфира* или Хаматова 
решатся на это. Но мы же русские. 
Если человек не впал в откровенную 
бесовщину, у всех должен быть шанс. 
Этому Христос учил. 

Не убеждают советские примеры? 
И имперская власть прощала неслы-
ханных бунтарей: скажем, гетмана 
Дорошенко, чья прапраправнучка 
стала женой Пушкина и матерью его 
детей, многие из которых пошли по 
военной стезе. А несколько сыновей 
Шамиля тоже стали русскими бое-
выми генералами.

- А наших «бегунков» и противников 
можно переубедить?

- Думаю, подавляющее 
большинство - нет. У них 

другой «символ веры» и ар-
битр - США. Они простят им 

всё: оккупации, бомбежки и прочий 
беспредел. Ментально их родина - 
Запад - подальше от нашей мрачной 
глуши. Они просто говорят на рус-
ском, но в целом они - «американ-
цы». Это не перепрошивается.

- Максиму Галкину* отказали в кон-
цертах в Казахстане, «Литтл Биг» от-
казали в Армении. Они вернутся?

- Не думаю, что русская культура 
что-то потеряет без них. СВО - еще 
и способ хотя бы проредить мафию, 
оккупировавшую телевидение, масс-
медиа. К сожалению, это пока не 
слишком удалось. Многие из остав-
шихся просто затихарились, скучают 
по Галкину, по прежним временам. 
И если эти времена хоть в какой-то 
форме вернутся - они, конечно, бу-
дут мстить. Если им дать волю, они 
просто наглухо зачистят из всех эфи-
ров Чичерину, Охлобыстина, Пегова. 
Они нас ненавидят.

КАК ГОРДОН* ПЕРЕОБУЕТСЯ
- Нравственный вопрос. Против вас 

совершили теракт. Так же, как и про-
тив Даши Дугиной, Владлена Татар-
ского… Должны ли мы делать так же?

- Нет, конечно. Я был офицером 
донецкой армии, когда взорвали Мо-
торолу, убили Гиви. Я был рядом с 
Захарченко. Никогда, подчеркиваю, 
никогда ему в голову не приходи-
ло действовать подобным образом. 
Это западло: убить врага, когда он, 
безоружный, поднимается в лифте к 
своему трехмесячному ребенку.

Да, диверсионная работа нужна и 
сегодня, но помилуйте: зачем уби-
вать? Мне интереснее день, когда их 
Гордон* начнет витиевато и очень 
искренне раскаиваться, а Арестович 
предложит свои услуги в качестве 
советника по, скажем, ликвидации 
русофобии в Прибалтике.

- Собираетесь ли вы возвращаться 
в политику после СВО?

- СВО - это и есть политика. Ме-
гаполитика: от антиколониальной 
борьбы в Африке до стремительно-
го расширения БРИКС. Но всю эту 
политику творит русский солдат на 

Харьковском и Запорожском направ-
лениях, под Марьинкой...

- Почему вы ушли из политики?
- Я никуда не уходил. Началась 

спецоперация, и мы с моим това-
рищем по Донбассу, полковником 
Сергеем Завдовеевым, воссоздали 
подразделение «Оплот». Сначала у 
нас была рота, доблестно воевавшая 
в 2022 году на Харьковском направ-
лении, а затем мы расширились до 
батальона. Теперь у нас полк осо-
бого назначения Росгвардии с при-
данным тяжелым вооружением. Я 
заместитель командира полка. Это 
и есть моя политика.

«МНОГО ХОРОШИХ ГОРОДОВ»
- Как ваше самочувствие?
- Все отлично, спасибо лекарям. 

Склеили идеально. Великие люди, 
конечно, я преклоняюсь перед ними.

- Когда планируете восстановиться?
- У меня 9 переломов ног, не считая 

перелома позвоночника и прочего. 
Но после трех операций я уже начал 
вставать. Думал форсировать выздо-
ровление, но понял, что организм 
может обидеться. И если три откры-
тых перелома должны минимум три 
месяца срастаться, то не надо пры-
гать на скакалке раньше времени.

В любом случае я уже работаю: 
готовлю новое спецподразделение 
«Родня», вместе с губернатором 
Нижегородской области мы созда-
ли именной батальон «Серафим Са-
ровский». Так что перерыва, в сущ-
ности, не было.

- Вы уже записываете новые выпу-
ски «Уроков русского». Что дальше?

- «Уроки» - в силу того, что я на 
больничном, а не работать я не могу. 
Дальше выдвижение наших новых 
подразделений в зону СВО, возвра-
щение «Оплота» в новом качестве 
на линию соприкосновения… Так 
что, надеюсь, дальше, например, 
Славянск. Или Николаев и Одесса. 
Много хороших городов на свете… 
И больше всего мне хочется эту даль 
приблизить.

Беседовал 
Валентин АЛФИМОВ.
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создал «Оплот» 
в 2016 году. 

Сначала это была 
рота, а теперь целый 

полк с техникой 
и тяжелым 

вооружением.

Захар ПРИЛЕПИН:

Большинству убежавших стоит 
дать шанс. Мы же русские

* Признаны в России 
иноагентами.

Чьи стихи на самом деле надо 
учить в школе? Прощать ли бегле-
цов, льющих ушаты помоев на Рос-
сию? И как бороться с украинским 
терроризмом? Известный писатель 
и подполковник Росгвардии дал боль-
шое интервью «Комсомольской 
правде» прямо с больничной койки.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 

Слушайте программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Евгений БЕЛЯКОВ

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЕ 
ПРОЦЕССЫ 
НАД БЛОГЕРАМИ

«По техническим причи-
нам оплата банковскими 
картами недоступна». Кто 
был в Сочи, знает, что такие 
объявления там чуть ли не 
норма. Как будто все банков-
ские терминалы из-за жары 
сломались. Вот и предлагают 
оплатить… по номеру теле-
фона владельца шашлычной.

Делается это, конечно, с 
одной целью - чтобы не 
платить налоги. Правда, 
недавние громкие собы-
тия заставили многих за-
думаться о своем поведе-
нии. В этом году против 
«королев» российской 
блого сферы Елены Блинов-
ской и Валерии Чекалиной
возбудили уголовные дела 
за неуплату налогов на сот-
ни миллионов рублей.

- Эти во многом пока-
зательные процессы вы-
нудили задуматься о вы-
ходе из тени очень многих 
из тех, кто до этого момен-
та работал всерую, - счита-
ет Игорь Знак, гендиректор 
маркетплейса для самоза-
нятых Qugo.

В общем, всем стало яс-
но: с ФНС шутки плохи. 
И сразу же возник вопрос: 
под кого налоговики копают 
сейчас?

ПО КОМ ЗВОНИТ 
КОЛОКОЛ ФНС

Начнем с хорошей ново-
сти. За каждым из нас нало-
говая не следит. Даже при 
наличии всех автоматиче-
ских систем и искусствен-
ного интеллекта инспекторы 
бы увязли в лавине мелких 
платежей и переводов.

- Представление о том, что 
«налоговая следит за каждым 
нашим шагом», это скорее 
миф. Налоговые органы, ко-
нечно, мониторят ситуацию 
по налогам, которые уплачи-
ваются физическими лица-
ми, но этот контроль не яв-
ляется тотальным. Во всяком 
случае, пока, - говорит Арка-
дий Брызгалин, глава группы 
компаний «Налоги и финан-
совое право».

Как объясняют юристы, 
ФНС обратит внима-
ние на физ-
лицо лишь 
в двух слу-
чаях.

1. Если ин-
ф о р м а ц и ю 
о подозри-
тельных опе-
рациях пере-
даст банк.
Там отслежи-
вают перево-
ды крупных 
сумм денег - 
от миллиона 
рублей (под-
робнее см. 
«Кстати») . 
Это может го-
ворить об от-

мывании или мошенниче-
стве.

2. Налоговая сама мо-
жет инициировать проверку. 
К примеру, если у ФНС есть 
подозрения, что конкретный 
человек скрывает доходы. 
Это может быть чиновник, 
живущий не по средствам, 
или предприниматель, полу-
чающий выручку на личные 
банковские карты.

НИЗКИЕ ДОХОДЫ - 
ВЫСОКИЕ РАСХОДЫ

При этом, как правило, 
налоговики целенаправлен-
но гоняются лишь за круп-
ной рыбой. Там, где усилия 
на сбор доказательств и за-
держание подозреваемого 
точно окупятся.

- Точной статистики на эту 
тему нет, но выездные на-
логовые проверки в от-
ношении физлиц - редкое 
явление. Не больше сотни 

в год (на всю страну. - Ред.). 
Работа ведется в основном 
с теми, у кого доходы изме-
ряются сотнями миллионов 
рублей, - поясняет Аркадий 
Брызгалин.

Налоговая знает, какие 
у нас доходы и какая у нас 
есть собственность. А также 
сколько денег лежит на сче-
тах и вкладах в различных 
банках (эту информацию 
банки обязаны отдавать 
в ФНС). Поэтому в поле зре-
ния налоговиков стали попа-
дать те, у кого низкая офици-
альная зарплата, но при этом 
большие расходы. Например, 
крупные покупки в виде до-
рогих квартир и машин.

К примеру, пару лет назад 
одному жителю Кировской 
области пришло «письмо 
счастья». Налоговая проси-
ла обосновать, почему при 
зарплате в 50 тысяч рублей 
в месяц человек купил «Мер-

седес» за 6 млн. 
Такие случаи не-
часто попадают 
в прессу, но их 
немало.

ПРОДАЖА 
И АРЕНДА 
ЖИЛЬЯ

Если гово-
рить об обыч-
ных гражданах, 
которые не во-
рочают десятка-
ми миллионов, 
то проще всего 
вычислить тех, 
кто владеет не-

д в и ж и м о с т ь ю . 
Здесь налоговики 

пользуются услугами 
«неравнодушных» соседей 

и участковых. Но не только.

- Помимо блогеров, объ-
ектом внимания часто вы-
ступают арендодатели квар-
тир. Мало того что они 
объявления размещают 
на популярных электрон-

ных площадках, так 
еще и деньги на кар-
точку получают регу-
лярно. Периодически 
налоговики устраива-
ют даже рейды за та-
кими людьми, - рас-
сказывает Николай 
Визер, юрист, руко-
водитель компании 
TaxPower.

Чаще всего в по-
ле зрения ФНС по-
падают те, кто вла-
деет несколькими 
квартирами. Логич-
но, что человек вряд 
ли попеременно жи-
вет в каждой из них. 
А значит, велика ве-
роятность, что часть 
собственности он 
сдает.

То же самое и с проверка-
ми профессиональных пере-
купщиков - тех, кто не хочет 
платить налог при перепро-
даже квартиры. Стандартная 
схема с занижением стои-
мости в договоре купли-
продажи работает все реже.

- Основанием для провер-
ки налоговой сделки служит 
подозрительно низкая стои-
мость недвижимости. Цена 
объекта ниже 70% от када-
стровой стоимости стано-
вится сигналом для ФНС, - 
объясняет Ригина Гордеева, 
управляющий партнер агент-
ства премиальной недвижи-
мости Etagi Prime.

По словам эксперта, при 
подозрении налоговики 
обяжут банк показать все 
документы по сделке. Как 
правило, при оформлении 
ипотеки с занижением стои-
мости продавец и покупатель 
заключают дополнительное 
соглашение, по которому 
и передают остаток денег. 
Этот документ тоже остается 
в банке. И он служит для на-
логовиков доказательством, 
что продавец намеренно за-
низил стоимость. В этом слу-
чае ему придется заплатить 
не только дополнительный 
налог, но и (об этом подробно 
рассказано в пункте «Знай!»)
штраф в 40% от начисленной 
суммы.

НЭП: наша экономическая полоса

Большой налоговик 
следит за тобой
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Или не следит? Или следит, но не за тобой? 
Давайте разбираться: правда ли, что ФНС 
наблюдает за нашими доходами и расходами, 
и кому стоит бояться 
повышенного внимания налоговой. 
Прочитай нашу статью - и спи спокойно!

Как объясняют юристы, 
ФНС обратит внима-
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КСТАТИ

Как попасть 
под подозрение

Конкретные параметры операций, которые вызывают подозре-
ния у налоговиков, в ФНС по понятным причинам не раскрывают. 
Но кое-какие ориентиры есть. Центробанк выпустил методиче-
ские рекомендации, с помощью которых банки могут наладить 
собственную службу контроля. Так, подозрительной, по версии 
ЦБ, считается следующая активность:

Крупные поступления на счет (от миллиона рублей). И при 
этом по данному счету нет «традиционных» транзакций. На-
пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.
Деньги на счет быстро приходят и уходят. И при этом 
в среднем на конец каждого дня на счете остается мень-

ше 10% от того, что пришло за неделю;
Если в течение дня приходит больше 
30 операций от 10 и более человек. 
И так несколько дней подряд.

ЗНАЙ!

На сколько придется 
раскошелиться

Если налоговики подозревают, что вы утаили доход от госу-

дарства, то действовать они будут так.

✓ Сначала пришлют письмо с требованием пояснить, откуда 

деньги, и расплатиться подобру-поздорову. Расчет тут на то, что 

«клиент» испугается и помчится в ФНС, теряя тапки и купюры. 

Или сам докажет, что все заработал легально.

✓ Если «подозреваемый» на это не повелся, налоговики подают 

в суд. Делают запросы в банки, собирают подтверждения не-

законных доходов. Их цель - доказать дельту, то есть разницу 

между вашими доходами и расходами, которая не подтверждена 

официальными заработками.

✓ Затем эта дельта умножается на 13%. Например, они докажут, 

что вы незаконно получили 10 млн рублей за прошлые три года. 

1,3 млн придется отдать.
✓ Да еще и штраф заставят платить - по закону он составляет 

40% от утаенной суммы. В нашем примере это 520 тысяч рублей.

Уголовная ответственность - то есть не просто дополнительный 

налог и штраф, но и тюремный срок - грозит за неуплату налогов:

- в крупном размере (от 2,7 млн рублей за три года) - до года 

тюрьмы;
- в особо крупном размере (от 13,5 млн рублей за три года) - 

до трех лет тюрьмы.

ЦБ, считается следующая активность:
Крупные поступления на счет
этом по данному счету нет «традиционных» транзакций. На-
пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.

Крупные поступления на счет

пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.пример, оплаты по карте в офлайн- или онлайн-магазинах.
Деньги на счет быстро приходят и уходят.
в среднем на конец каждого дня на счете остается мень-

ше 10% от того, что пришло за неделю;

Деньги на счет быстро приходят и уходят.

ше 10% от того, что пришло за неделю;

. 
Если в течение дня приходит больше 
30 операций от 10 и более человек
И так несколько дней подряд.

Если в течение дня приходит больше 

СОВЕТ «КП»

Стань 
самозанятым 
и не волнуйся

По словам опрошенных «КП» 
экспертов, самый простой спо-
соб и платить минимальные на-
логи, и не иметь проблем с зако-
ном - это стать самозанятым. Они 
платят с заработанного либо 4% 
(при расчетах с физлицами), ли-
бо 6% (при работе с юрлицами). 
Да, есть ограничение по доходу. 
Он не должен превышать 2,4 млн 
рублей в год. Но для большинства 
мелких предпринимателей и тех, 
кто сдает квартиры, этого лимита 
будет вполне достаточно.

Тем более что отчитываться 
и платить налоги там очень про-
сто. Нужно лишь скачать мобиль-
ное приложение «Мой налог». 
Зарегистрироваться там через 
«Госуслуги». И привязать банков-
скую карту. Тогда налоги будут 
списываться автоматически. 
По данным ФНС, сейчас в Рос-
сии более 8 млн самозанятых. 
Их выручка в августе этого го-
да составила 118 млрд рублей, 
а сумма налогов - 5,5 млрд.
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Виктор МАТРОСОВ 

Ждать ли нам создания 
цивилизованного 
рынка онлайн-
доставки алкоголя? 

ЛАРЕК И АЛКОМАРКЕТ 
Представьте себе старый 

покосившийся ларек, в кото-
ром торгуют паленым алкого-
лем. Антисанитария, полное 
отсутствие контроля, ника-
ких лицензий, никто не спра-
шивает возраст покупателя. 
И рядом современный, чи-
стый, опрятный алкомаркет, 
работающий в полном соот-
ветствии с российским зако-
нодательством. За качество 
товара здесь отвечает и по-
ставщик, и продавец. Сервис 
комфортный для покупателя. 
Какой из этих объектов вы бы 
хотели видеть на своей улице? 
Думаю, ответ очевиден. 

Такую же аналогию сегодня 
можно провести в дискуссии 
об онлайн-продажах спиртно-
го. Соответствующий законо-
проект уже некоторое время 
готовится в недрах Госдумы, и 
есть вероятность, что его мо-
гут принять уже в ближайшую 
осеннюю сессию парламента. 

Так вот бутлегерский ларек 
с опасными для жизни фан-
фуриками - это, конечно же, 
существующие сегодня пи-
ратские сайты по продаже и 
доставке алкоголя. По зако-
ну, напомним, такая торговля 
сегодня полностью запреще-
на. И в силу того, что циви-
лизованные игроки на этом 
рынке отсутствуют, конечно, 
пышным цветом расцвел биз-
нес торговцев контрафактом. 

Вы уже поняли, удобный и 
гарантирующий соблюдение 
законодательства алкомар-
кет в этом сравнении - это ле-
гальные площадки по прода-
же спиртного, которые могут 
появиться в случае принятия 
законопроекта. О том, как это 
будет выглядеть, в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
обсуждали зампред Комитета 
Госдумы по экономической по-
литике Артем Кирьянов, пре-
зидент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Со-
колов и генеральный директор 
Клуба профессионалов алко-
гольного рынка Максим Чер-
ниговский. 

«ЦИФРА» 
ШАГНУЛА ВПЕРЕД 

- В первую очередь речь 
идет о контролируемой госу-
дарством доставке алкоголя, 
- объяснил суть нововведений 
Артем Соколов. - По сравне-
нию с 2007 годом, когда была 
запрещена продажа алкого-
ля онлайн, наши цифровые 
технологии сегодня шагнули 
настолько далеко вперед, что 
позволяют полностью соблю-
дать все те правила и ограни-
чения, которые существуют в 
магазинах. 

Первый вопрос, конечно, 
это проверка возраста поку-
пателя. Возраст покупателя 
подтверждается фактиче-
ски дважды. Первый раз при 
оформлении заказа - через 
Единую систему идентифи-
кации и аутентификации 
(ЕСИА). Для этого интернет-
магазинам, которые реализу-
ют алкоголь, нужно будет про-
вести интеграцию с порталом 
Госуслуг (большинство ком-
паний уже реализовали эту 
возможность верификации 
после ковидного периода). 
Ну а при непосредственной 
передаче заказа клиент дол-
жен для подтверждения своей 
личности предъявить курье-
ру числовой или QR-код - 
ключ, который будет иметь 
временное действие и дол-
жен полностью совпадать с 
ключом курьера, также по-
купателю будет необходимо 
предъявить паспорт или дру-
гой документ, подтверждаю-
щий личность. Предъявление 
документа требуется для того, 
чтобы подростки, например, 
не воспользовались смарт-
фоном своих родителей при 
заказе алкоголя. Демонстра-
ция удостоверения личности 

работает и в традиционной 
рознице, проверку возраста 
осуществляет кассир.

Реализовать такую систе-
му будет достаточно просто, 
потому что за последние не-
сколько лет, когда интернет-
торговля в нашей стране пе-
режила настоящий бум, был 
накоплен серьезный опыт. 
К примеру, относительно 
недавно была разрешена 
онлайн-продажа лекарств, 
в том числе рецептурных. 
Там вопросы идентифика-
ции личности еще сложнее, 
поскольку надо не только 
убедиться в совершенноле-
тии покупателя, но и в том, 
что это тот самый человек, 
на которого выписан рецепт. 
И каковы же результаты? 

- За три года, что существу-
ет дистанционная доставка 
лекарств, не было зафикси-

ровано ни одного нарушения. 
Подчеркиваю: ни одного! Ры-
нок подстроился под установ-
ленные правила. Потому что 
там такие требования к до-
ставке, что, если их аптека на-

рушит, то она может остать-
ся без лицензии или будет 
оштрафована на огромную 
сумму. Поэтому их никто ни-
когда не нарушает, - расска-
зал Артем Соколов. 

ПОМОЩЬ БЮДЖЕТУ 
Есть и еще один аргумент, 

помимо заботы о здоровье и 
удобстве покупателя, за то, 
чтобы разрешить легальную 
торговлю алкоголем в интер-
нете. Аргумент очень весомый, 
по самым скромным подсче-
там, на десятки миллиардов 
рублей вытянет. А то и больше. 
«Я думаю, цифра, близкая к 
истине, - это порядка 100 мил-

лиардов рублей в год, которые 
не видит федеральный бюджет 
в качестве доходов от продажи 
спиртного», - отметил Артем 
Кирьянов.

То есть мало того, что 
интернет-бутлегеры травят 
население своим некаче-
ственным пойлом, так еще и 
отдачи в бюджет от акцизов и 
прочих сборов нет, разумеет-
ся, никакой. 

-  Не секрет, что эти деньги 
сегодня абсолютно не лишние 
при тех расходах социальных, 
которые мы поддерживаем и 
которые растут. Совершен-
но не дело оставлять черному 
рынку,  преступникам такой 
большой кусок. И явно они 
не будут вкладывать эти день-
ги в российскую экономику, 
- сказал Артем Юрьевич. 

При этом депутат Кирьянов 
подчеркнул, что законопро-
ект направлен на приведение 
торговли алкогольной про-
дукцией в интернете в соот-
ветствие с российским зако-
нодательством.

- Мы против алкоголиза-
ции страны, но и также про-
тив того, чтобы люди уми-
рали, выпив немного, но 
метилового спирта. Сегод-
ня это, конечно, огромная 
проблема, - отметил парла-
ментарий.  

БОЛЬШИЕ ПРОБЛЕМЫ 
МАЛЫХ ГОРОДОВ 

Максим Черниговский от-
мечает, что наиболее остро 
проблема некачественного 
и контрафактного алкоголя 
сегодня стоит не в больших 
городах, а в отдаленных по-
селках и сельской местно-
сти, где у населения порой 
даже нет возможности при-
обрести легальный алкоголь. 
Для этих людей возможность 
интернет-доставки спиртного 
станет, по сути, единствен-
ной и качественной альтерна-
тивой самогону из-под полы. 
Тем более что интернет-
сервисы сегодня покрывают 
практически 100 процентов 
территории страны. В случае 
принятия закона доставкой 
до двери или выдачей заказов 
смогут заниматься и «Почта 
России», и частные логисти-
ческие операторы, и популяр-
ные маркетплейсы, которые 
сегодня работают по всей тер-
ритории страны. 

Актуально

Как дать бой интернет-бутлегерам
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■ ЦИФРА 

6836 сайтов, занимаю-
щихся нелегаль-

ной продажей алкоголя, было 
заблокировано Росалкогольре-
гулированием за 2022 год.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Соколов.

Юридические нюансы 
При предстоящем рассмо-

трении в Госдуме предстоит 
уточнить некоторые параметры 
законопроекта. Например, ка-
кие организации смогут полу-
чить разрешение на интернет-
торговлю алкоголем.

 - Надо допускать только тех, 
кто уже состоялся в этом бизне-
се, имеет серьезные обороты, 
подтвержденные бухгалтерией 
и налоговой отчетностью, - вы-
сказал мнение Артем Кирьянов. - 
В одной из версий законопроекта 

это размер оборота 1 миллиард 
рублей в год за предшествую-
щий год. Это для тех, кто хочет 
торговать онлайн. А что касается 
предприятий общественного пита-
ния, это активы в 50 миллионов 
рублей. По виноделам вот эти все 
ограничения отсутствуют.

При этом сами производители 
и дистрибьюторы алкоголя вы-
ступают за то, чтобы доступ к 
системе получили все легальные 
участники рынка, отмечая, что 
это станет хорошей поддерж-

кой для малого бизнеса. Не ис-
ключено, что, как и в случае с 
лекарствами, возможности будут 
открываться для бизнеса поэтап-
но. Сперва систему «обкатают» 
на самых крупных и устойчивых 
игроках, затем позволят под-
ключаться к ней организациям 
меньшего размера. 

Впереди - новые дискуссии и де-
баты по этому законопроекту. Но 
у профессионалов отрасли прин-
ципиально нет сомнений в том, 
что Россия до него уже дозрела. 
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Генеральный директор 
Клуба профессионалов 

алкогольного рынка 
Максим Черниговский.

Зампред Комитета Госдумы по экономической 
политике Артем Кирьянов.
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Анна СЕМИНА

Это увеличит шансы для 
выведения потомства и 
выживаемости птенцов.

В Республике Алтай реали-
зуют программу по сохране-
нию и размножению редких 
хищных птиц. Для их семей-
ного благополучия на скалах 
начали устанавливать ком-
фортабельные однокомнат-
ные «квартиры» - дуплоны.

- В последние годы мест для 
гнездования редких хищных 
птиц становится меньше. Для 
того чтобы привлечь перна-
тых на Алтай, мы строим ду-
плоны - удобные «квартиры», 
в которых птенцы лучше за-
щищены от непогоды и 
хищников, - расска-
зывает руководи-
тель благотво-
рительных 
п р о е к т о в 
фонда Ла-
риса Буян-
туева.

На Алтае 
установка 
гнездовых 
я щ и к о в 
проводится 
фондом «Мир 
вокруг тебя». Его 
специалисты уже на 
протяжении нескольких 
лет занимаются реализацией 
программы по сохранению 
сокола-балобана и степного 
орла. Новые дуплоны, а по 
сути, это фанерные ящики 
для птиц и платформы-насти-
лы из веток, устанавливают 
там, где обитают пернатые, 
но они не могут найти для се-
бя удобные места для гнез-
дования или же, как бывает 
в дикой природе - не могут 
оккупировать чужое гнездо. 
Соответственно, возникает 

Анна СЕМИНА

Птице 
требовалось 
лечение после 
отравления.

Жители Алтайского 
края спасли ослаблен-
ного птенца редкого чер-
ного аиста. В поисках по-
мощи малыш сам вышел 
в пригород Бийска. Это 
редкий случай, потому 
что обычно пугливые пти-
цы селятся далеко от лю-
дей, чтобы чувствовать 
себя в безопасности.

Аистенок был осла-
блен, не мог не только 
взлететь, но и с трудом 
передвигался. Без посто-
ронней помощи малыш 
мог погибнуть. Местные 
жители, заметившие бе-
долагу, поняли, что это 

редкая птица, и обрати-
лись за помощью к спе-
циалистам.

- Аист был доставлен 
в Алтайскую краевую 

общественную органи-
зацию помощи диким 
животным «Ноев ков-
чег», - пояснили в Мин-
природы.

Птицу осмотрел вете-
ринар и оказал всю не-
обходимую помощь. Вы-
яснилось, что у малютки 
острое расстройство 
пищеварения, предпо-
ложительно, вызванное 
отравлением неизвест-
ным веществом.

Сейчас малыш уве-
ренно идет на поправку 
и даже питается сам. 
В  ближайшее время 
птицу повторно осмо-
трят орнитологи, вете-
ринары и сотрудники 
Росприроднадзора, а за-
тем примут решение о ее 
дальнейшей судьбе. Есть 
вероятность, что после 
реабилитации черный 
аист сможет вернуться 
в естественную среду 
обитания и будет жить 
вдалеке от людей.

проблема 
с размно-
ж е н и -
ем. Одна 
проблема 
цепляется 

за другую. 
И без того 

редкий и ис-
чезающий вид 

не может оставить 
потомство.

Орнитологи решили, что 
проще самим соорудить для 
птиц гнезда - это увеличит 
шансы для выведения потом-
ства и выживаемости птен-
цов.

Новые дуплоны построи-
ли в Кош-Агачском районе 
при участии членов Россий-
ской сети изучения и охраны 
пернатых хищников и спе-
циалистов Сайлюгемского 
нацпарка. Они опирались на 
опыт других регионов - Тывы 

и Хакасии, где уже несколь-
ко лет такие «квартиры» об-
житы.

По словам руководителя 
экспедиции Олега Ширя-
ева, раньше такие «гнезда» 
устанавливали только на де-
ревьях, так как для работы на 
скалах требуется специальная 
сноровка и альпинистские 
навыки, что тоже достаточ-
но проблематично. Однако в 
этом году орнитологи попро-
бовали установить платфор-
мы в новых местах.

Окажется ли этот опыт удач-
ным, по мнению заместите-
ля директора по развитию 
приоритетных направлений 
Сайлюгемского националь-
ного парка Дениса Гуляева, 
можно будет узнать только 
следующей весной, именно 
тогда редкие хищники долж-
ны будут заселиться в новые 
дома.

Установка 
дуплонов требует 

альпинистской 
подготовки.
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 Q А В ЭТО ВРЕМЯ

Спасенных медвежат-
сирот выпустили в 
дикую природу
Герман АРХАРОВ

Малыши окрепли, 
подросли и готовы жить 
самостоятельной жизнью.

В Республике Алтай выпустили в 
дикую природу окрепших медвежат-
сирот Тишку и Тошу. Почти все лето 
животные жили в вольере Алтайского 
биосферного заповедника. Оказались они 
там после того, как остались без матерей 
и попали в беду. Так, одного из малышей 
сняли с дерева у турбазы недалеко от села Артыбаш, где он 
просидел несколько дней. Другого косолапого, который получил 
небольшую травму лапы, доставили в приют из Алтайского края.

Летом малыши подрастали под присмотром специалистов, однако 
сотрудники заповедника предпринимали все необходимые меры, 
чтобы медвежата не привыкли к людям и были подготовлены к жизни 
в дикой природе. К счастью, малыши проявляли осторожность. При 
любом подозрительном, даже самом тихом звуке малыши быстро 
залезали на дерево. Ученые оценили такое поведение и отметили, 
что оно необходимо подрастающим медвежатам для выживания 
в прителецкой тайге, потому что на охраняемой территории запо-
ведника главная опасность для медвежат - это свои же сородичи.

Как ранее рассказал Юрий Калинкин, ведущий научный 
сотрудник Алтайского заповедника, в вольере медвежата 
быстро освоили территорию и вели себя прилично.

- Пищу у кормящего их человека не вырывали, в меру его бо-
ялись... Попробовали малину, обыскали остальные кучи травы в 
поисках ягод, - отметил Юрий Николаевич.

В начале сентября окрепших малышей вернули в дикую приро-
ду, и теперь Тишка и Тоша будут вести самостоятельную жизнь.

«Из приюта медвежат-сирот в Алтайском заповеднике - в дикую 
природу Алтайского заповедника. Храни вас Бог. И сами не опло-
шайте. Спасибо всем, кто участвовал в их спасении», - написал на 
своей странице в соцсети «ВКонтакте» директор учреждения 
Игорь Калмыков.

В комментариях жители региона пожелали медвежатам удачи и 
поблагодарили сотрудников Алтайского биосферного заповедника.
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Будущие 
новоселы.

 Q ДОБРОЕ ДЕЛО

ПТЕНЕЦ АИСТА ВЫШЕЛ К ЛЮДЯМ ЗА ПОМОЩЬЮ

Черный аист - редкая и осторожная птица. В ди-
кой природе он встречается гораздо реже, чем 
белый. Всего в Алтайском крае обнаружили 
чуть более 100 гнездовий. Гнездятся пернатые 
с апреля по май. Чтобы помочь редким птицам, 
в регионе укрепляют их гнезда.

КСТАТИ

Выйдя из вольера, 
медвежата быстро 
скрылись в тайге.
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 Q СТИХИЯНа алтайских скалах появились 
гнезда для соколов Смерчи на Алтае 

будут повторяться
Анна УСИК

Алтайский климатолог 
объяснила, с чем 
это связано.

На днях жители Тальменско-
го района засняли смерч. Для 
Алтайского края это природное 
стихийное явление нетипично, 
но порой погодные условия спо-
собствуют его возникновению, 
и этот эффект наблюдается все 
чаще.

- В регион после тепла приш-
ли холодные воздушные массы, 
и такие перепады температур 
и атмосферного давления спо-
собствовали образованию смер-
ча, - рассказывает климатолог, 
кандидат географических на-
ук, доцент кафедры ФГиГИС 
Института географии АлтГУ 
Наталья Харламова. 

Мощные смерчи могут прино-
сить значительные разрушения, 
но поскольку сейчас контрасты 
температур между воздушными 
массами сглаживаются, очень вы-
соких положительных температур 
уже нет, то риск возникновения 

подобных разрушительных вихрей 
уменьшается.

Предугадать появление смер-
ча невозможно. Это локальное 
явление, и часто оно возникает 
на открытом пространстве, уси-
ливаясь при наличии сходимости 
воздушных масс в ограниченное 
пространство между лесными 
участками. Отдельные смерчи 
в Алтайском крае наблюдали и 
ранее, но в последние годы это 
явление наблюдается все чаще, 
что свидетельствует об усилении 
процесса глобального потепления 
климата.

При появлении смерча Наталья 
Харламова не советует прятаться 
от него под деревьями (они могут 
быть поваленными на вас) или убе-
гать. Лучше всего зайти в дом при 
наличии такого явления и в нем 
переждать ненастье.

Что же касается климата в на-
шем регионе, то специалисты 
отметили, что среднегодовая 
температура действительно увели-
чивается, поэтому подобные опас-
ные смерчи могут появляться чаще 
и быть более разрушительными.
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Александра САПОЖКОВА

Как идет расследование 
жуткого ДТП,  
в котором погибли мать 
и четверо ее детей. 

Год назад жизнь Аманбека Имангалиева 
из села Кош-Агач Республики Алтай изме-
нилась раз и навсегда. В тот трагический 
день он потерял сразу всю семью - трех 
дочек, сына и жену. Мужчина рассказал 
«Комсомолке», как сейчас продвигается 
расследование дела по факту жуткого ДТП.

- До сих пор 
идут заседа-
ния. На 12 
сентября на-
значено уже 
или шестое, 
или седьмое 
по счету, - го-
ворит Аманбек 
Имангалиев. 
- Каждый раз 
рассмотрение 
откладывают 
на месяц. Я 
каждый месяц езжу в Бийск. И непонятно, 
когда это закончится. То одного нужно до-
просить, то другого... Возможно, предсто-
ящее заседание внесет какую-то ясность. 
Но пока непонятно ничего.

Дело расследуют по ч. 5 статьи 264 
УК РФ («нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации транспортных 
средств»). Мужчина, потерявший родных, 
уверен - во всем виноват водитель бензово-
за, который вылетел на встречную полосу. 
Однако водитель вину отрицает.

- Все уже доказано, свидетели расспро-

шены, и все указывают на то, что именно 
он выскочил на встречку. Но сам он этого 
не признает, - говорит мужчина.

По его словам, никаких извинений во-
дитель так и не принес. И лично мужчины 
ни разу не общались. Просто видели друг 
друга на заседаниях.

Между тем жизнь продолжается. Аман-
бек все так же работает - у него собствен-
ное предприятие, которое занимается вы-
возом мусора. А о своем психологическом 
состоянии мужчина говорить не хочет. Боль 
от потери родных в его сердце явно не 

утихла…
Н а п о м н и м , 

ДТП произо-
шло на Чуйском 
тракте в Бий-
ском районе. В 
аварии погибли 
35-летняя Анса-
ган Имангалие-
ва и четверо ее 
детей: старше-
му было 16 лет, 
младшей - три 
годика. Женщи-

на ехала за рулем Honda и столкнулась с 
бензовозом с прицепом. Водитель бензо-
воза 1968 года рождения получил травмы. 
По словам Аманбека Имангалиева, жена 
двигалась со скоростью 50 - 60 км/час. 
В какой-то момент ей навстречу вылетел 
большегруз. Женщина, пытаясь избежать 
столкновения, увернулась на встречку. И 
в этот момент бензовоз тоже вернулся 
на свою полосу, в результате чего про-
изошло столкновение. Легковая машина 
Имангалиевых после ДТП превратилась в 
груду металла.

На Алтае растет число 
заболевших ковидом

Анна ПЕРЕВОЩИКОВА
С каждым днем столби-

ки термометров опуска-
ются все ниже, и жители 
уже интересуются, когда 
начнется отопительный 
сезон в Барнауле. Как со-
общили «Комсомолке» в 
пресс-службе Сибирской 
генерирующей компании, 
ежегодно отопительный 
сезон в краевой столице 
стартует ориентировоч-
но в середине сентября. 
Точной даты на данный 
момент нет.

- Решение о старте се-
зона принимает админи-
страция Барнаула, - по-
яснили в СГК.

Дата подключения по-
требителей к теплу зави-
сит в первую очередь от 
погоды. Согласно поста-
новлению Правительства 
РФ, в течение пяти суток 
среднесуточная темпера-
тура воздуха должна быть 
не выше 8 градусов тепла. 
При этом в первую оче-
редь, как правило, тепло 
подают на социальные 
объекты - школы, детса-
ды, больницы.

К слову, судя по данным 
портала Gismeteo, в сен-
тябре дневные температу-
ры воздуха будут не ниже 
+12 градусов. Кроме того, 

в ближайшие две недели 
нас ждет бабье лето!

Что касается подготовки 
города к зимнему перио-
ду, то в настоящее время 
компания завершает ра-
боты на теплосетях. Поза-
ди все гидравлические ис-
пытания магистральных и 
внутриквартальных тру-

бопроводов. Опрессовка 
в этом году проводилась в 
несколько этапов, что по-
зволило сократить пери-
оды отключения горячей 
воды. Всего теплоэнерге-
тики проверили 924 ки-
лометра трубопроводов и 
выявили 450 потенциаль-
но аварийных участков.

 Q ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ  Q ЗДОРОВЬЕ

«Водитель вину  
так и не признает!»

Когда в Барнауле начнется 
отопительный сезон

Как получить перерасчет 
за «коммуналку»

Если  вы отсутствовали дома более 
пяти календарных дней, то по закону 
имеете полное право на перерасчет 
за коммунальные услуги. 

В законодательстве предусмотрено 
два варианта развития ситуации: ли-
бо заранее до отъезда следует сооб-
щить в управляющую компанию, либо 
по возвращении в течение 30 дней.

- Для услуг, за которые платят по 
счетчикам, перерасчет не требуется, 
достаточно каждый месяц передавать 
показания, - поясняют в управлении 
Роспотребнадзора.

Соответственно, речь идет о горя-
чей и холодной воде, электроэнергии 
и газе. А вот если счетчиков у вас в 
квартире нет, то здесь есть опреде-
ленные трудности.

- С 1 января 2017 года перерасчет 
за услуги ЖКХ в квартирах без счет-
чиков можно сделать, только если 
вы представите акт обследования, 
подтверждающий, что технически 
невозможно установить счетчики. 
Обычно это положение касается вет-
хих и аварийных домов, - говорят в 
ведомстве.

Кроме того, невозможно произве-
сти перерасчет за отопление и другие 
услуги, которые затрагивают общее 
имущество многоквартирного дома. 
К примеру, это может быть плата за 
содержание жилья, обслуживание 
домофона или систему видеонаблю-
дения.

Для перерасчета вам необходимо 
подать заявление в управляющую ор-
ганизацию, приложив документы, под-
тверждающие продолжительность 
вашего отсутствия дома: копии ко-
мандировочных листов, справку о на-
хождении на лечении в стационарном 
лечебном учреждении или санатории, 
счета за проживание в гостинице, 
проездные билеты, оформленные на 
имя потребителя, или посадочные 
талоны, документ о постановке на 
временную регистрацию и другие. 
Можно даже предоставить справку, 
выданную уполномоченным лицом 
садоводческого или огородническо-
го некоммерческого товарищества, 
которая подтвердит, что вы все лето 
проживали на своем приусадебном 
участке.

КСТАТИ
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Совсем скоро 
суммы в квитанциях 
увеличатся вдвое.

В СГК рассказали, 
когда начнется 
отопительный сезон 
2023 года в Барнауле
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Легковая иномарка превратилась 
в груду железа.

Марина КОЧНЕВА

В случае вспышки 
COVID-19 в регионе есть 
все необходимое.

На Алтае с каждым днем прибавляется 
число заболевших COVID-19. Так, за про-
шедшие сутки зарегистрировано 27 но-
вых случаев заболевания коронавирусом. 
19 взрослых и 2 детей госпитализирова-
ны, остальным назначено амбулаторное 
лечение. 

По данным Минздрава региона, на 
6 сентября лечение от COVID-19 получа-
ют 117 человек, из них 96 - амбулаторно.

- Этот подъем был неизбежен как сезон-
ный, мы его прогнозировали, - рассказа-
ла «Комсомолке» главный внештатный 
эпидемиолог региона Ирина Перела-
дова. - Прошедший год еще раз показал, 
что COVID-19 распространяется так же, как 
и ОРВИ: в сентябре начинает прибавляться 
количество пациентов, в апреле убавляется. 
У этой инфекции такие же пути передачи, 
эпидподъемы и длительность болезни.

По словам главного внештатного эпиде-
миолога региона, никаких запретов и огра-

ничений от Роспотребнадзора региона 
пока что нет, но их сейчас и не требуется.

- У нас на сегодня подготовлен новый 
приказ о проведении противоэпидемиче-
ских мероприятий в период подъема за-
болеваемости ОРВИ, гриппом и COVID-19. 
Там все то же, что и было раньше: ноше-
ние масок, ограничение массовых меро-
приятий, обслуживание температурящих 
больных, маршрутизация пациентов и 
т. д., - пояснила Ирина Владимировна.  
- Более жесткие ограничительные меро-
приятия будут введены постановлением 
Управления Роспотребнадзора по Алтай-
скому краю при регистрации устойчивого 
превышения эпидпорога ОРВИ, который 
прогнозируется на ноябрь - декабрь.

Переладова отметила, что алтайские 
медики «во всеоружии» для борьбы со 
вспышками COVID-19. В регионе до сих 
пор развернуты три ковидных госпиталя, 
еще десять инфекционных отделений в 
любой момент готовы принять пациентов. 

Что касается защитных средств, то 
их, по словам эксперта, более чем до-
статочно, необходимых медикаментов 
также хватает.

Последние три месяца на Алтае не реги-
стрировалось случаев летальных исходов 
от COVID-19. Крайне тяжелых форм тече-
ния коронавируса с подключением паци-
ента к ИВЛ также за это время не было. 

- Если сравнить сегодняшнюю ситуацию 
с сентябрем прошлого года, мы идем на 
таком же уровне, - подытожила Ирина 
Переладова.

КСТАТИ

- Вопрос бесплатных прививок 
пока прорабатывается, рассма-
тривается на уровне Правитель-
ства Алтайского края, - пояснила 
главный эпидемиолог края. - На 
сегодня желающим привиться 
от COVID-19 это можно сделать 
платно в негосударственных при-
вивочных кабинетах.

ВАЖНО!
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Елена КРИВЯКИНА

Всего полчаса в сутки 
уделяет ребенку 
среднестатистический 
папа. Почему так мало, 
чем это опасно и как 
стимулировать мужчин 
проводить больше 
времени с детьми?

Что есть папа в семье, что 
нет его! Депутаты Госду-
мы объявили об эпидемии 
«скрытой безотцовщины» в 
России. По их мнению, отцы 
(даже в полных семьях) уде-
ляют слишком мало внимания 
своим детям.

По поручению парламен-
тариев на улицах Москвы и в 
соцсетях был проведен опрос 
мужчин на тему, сколько вре-
мени они проводят с детьми. 
Участие приняли 1,2 тысячи 
человек. Исследование пока-
зало, что отцы уделяют детям 
в среднем 35 минут в день. 18% 
и вовсе проводят с детьми 15 
минут или меньше.

Мы удивились и провели 
свой опрос в соцсетях. Ре-
зультаты тоже не порадова-
ли: оказалось, почти 40% 
отцов проводят с детьми 
меньше получаса в день 
(см. «Опрос «КП»).

Большинство па-
паш, принявших уча-
стие в «депутатском» 
опросе, оправды-
вались банально: 
дескать, по уши 
загружены рабо-
чими и домашними 
делами. А четверть 
отцов признались, 
что не знают, как ор-
ганизовать совмест-
ный досуг.

Чтобы мужчи-
ны больше времени 
проводили с детьми, 
вице-спикер Госдумы Борис 
Чернышов предложил соз-
дать «Отцовскую карту» по 
аналогии с «Пушкинской». 
Чтобы власти отправляли на 
эту карту по 2000 рублей в ме-
сяц (на каждого ребенка), и 
отцы могли бы тратить их на 
семейные развлечения. А депу-
тат Светлана Бессараб высту-
пила с инициативой сократить 
рабочую неделю до 36 часов, 
чтобы родители могли боль-
ше времени уделять детям. Вот 
только поможет ли это?

«ЯЖМУЖИК»
«У жены всегда на одного 

ребенка больше, чем у мужа», - 
гласит анекдот, продиктован-
ный самой жизнью.

- Отцы занимаются своей 
жизнью и не хотят тратить вре-
мя на детей. Папа есть, но по 
факту он занят лишь тем, что 
ему интересно: работа, обще-
ние с друзьями, компьютер-
ные игры, просмотр новостей. 
Такой папа - это маленький 
мальчик, который не хочет 
вырастать, - ставит диагноз 
львиной доле российских от-
цов детский психолог Татьяна 
Ночкина. - Это во многом свя-
зано с тем, что развитие муж-

чины нередко останавлива-
ется на том уровне, когда он 
был подростком. Он привык, 
что все внимание уделяется 
ему. Отсюда так много инфан-
тильных пап. Такие мужчины 
находятся в позиции ребенка 
и не готовы взять на себя от-
ветственность за своих детей.

По ее словам, часто отцы 
играют в игру «я мужик» и счи-
тают, что воспитание детей и 
общение с ними - это чисто 
женское дело.

- Обычно это мужчины с 
низкой самооценкой. В итоге 
получается, что у детей будто 
нет папы, все вопросы с ними 
решает мама, - замечает Татья-
на Ночкина.

КАК АУКНЕТСЯ…
Невнимание отцов - серьез-

ная проблема. Часто это обо-
рачивается плохим поведени-
ем детей.

- Ребенок начинает специ-
ально провоцировать: ломает 
поделку, которую сделал папа, 
или, например, разливает кра-
ску. И вот тогда разъяренный 

отец целиком поворачивается 
к ребенку и дает ему 100% вни-
мания… Хоть и негативного. 
Так папы приучают ребенка, 
чтобы он хуже себя вел, - го-
ворит Татьяна Ночкина.

Психологи утверждают: вни-
мание мамы и папы - это кис-
лород для ребенка. Именно 
родительское внимание фор-
мирует уважение ребенка к са-
мому себе: «Взрослый дядька, 
папа, отвлекается от своих дел, 
идет ко мне и интересуется, 
чем живу я».

При этом важно не просто 
«отбывать номер» рядом с ре-
бенком, а уделять ему время 
по-настоящему.

- Некоторые папы считают, 
что если включили ребенку 
мультик и сели рядом, то 
этого достаточно. Это не так! 
Такое времяпровождение по 
качеству гораздо ниже, чем 
если бы папа видел глаза сво-
его ребенка, общался с ним 

на какую-то 
и н т е р е с -
ную тему, 
валялся с 
ним вме-

сте на по-
лу и собирал 

конструктор. То 
есть очень важно 

полностью погру-
зиться в мир ребенка и 

забыть о своих делах. Толь-
ко так возникает взаимопо-
нимание, и так папа начинает 
развивать в себе настоящую 
любовь к ребенку. Лучше 15 
минут в день концентрирован-
ного внимания, чем два часа, 
когда папа просто смотрит 
телевизор, - поясняет Татья-
на Ночкина.

А если и это для отца недо-
статочный аргумент, то пси-
холог рекомендует подумать о 
самом себе. В будущем - при-

чем не таком уж и далеком. 
Помните притчу про стакан 
воды в старости?

- Отношение, которое 
отец демонстрировал к 
ребенку в его раннем 
возрасте, со временем 
зеркально повторится. 
Когда отцы стареют, им 
все больше хочется ви-

деть, что сыновья их ценят, 
уважают. И если отец к сыну 
относился в детстве формаль-
но, то повзрослевший ребенок 
будет отвечать ему тем же, - 
дает повод для размышлений 
Татьяна Ночкина.

ДАЕШЬ ПОВЫШЕННУЮ 
ПЕНСИЮ!

- У нас не только скры-
тая безотцовщина есть, но и 
скрытая «безматеринщина». 
Конечно, больше семей, где 
отцов дома не видно, но есть 
и семьи, где то же самое мож-
но сказать о матери. В этом 
случае отцы зачастую берут 
на себя функцию воспита-

ния или превращаются в еще 
одного ребенка, висящего на 
шее у перегруженной супруги 
и нуждающегося в ее заботе 
и уходе, - замечает демограф 
Владимир Тимаков, кстати, 
отец троих детей.

По его мнению, во многом 
безотцовщина и «безматерин-
щина» связаны с перегрузками 
на работе. Родители стараются 
зарабатывать больше и неред-
ко вкалывают на нескольких 
ставках.

- Людям не хватает сорока-
часовой рабочей недели, что-
бы зарабатывать. Поэтому 
предложения депутатов сокра-
тить рабочую неделю до 36 ча-
сов абсурдны. Единственным 
стимулом проводить больше 
времени дома может быть до-
стойная зарплата и возможно-
сти для совместного отдыха с 
детьми. Было бы правильнее 
создать не «отцовскую карту», 
а «семейную». В тех семьях, 
где дети не видят отца, чаще 
всего и супруга не видит му-
жа, а проводить вместе время 
очень важно, - говорит Влади-
мир Тимаков.

По его мнению, родитель-
ский вклад должен обязатель-
но учитываться при назна-
чении пенсии. Это бы стало 
дополнительным стимулом 
для родителей.

- Женщина, родившая тро-
их детей, имеет право выйти 
на пенсию на три года рань-
ше, а родившая четверых - на 
четыре. Я считаю, что отцов, 
которые сохраняют верность 
семье, тоже надо поощрять, - 
уверен демограф.

И это должно отражаться не 
только в сроках выхода на пен-
сию, но и в размере пенсии, - 
считает Владимир Тимаков.

Член правления Всероссийского обществен-
ного движения «Отцы России» Олег БЕККЕР:

- Отец должен своим поведением и отношением 
транслировать ребенку чувство безопасности, но 
при этом учить его справляться с трудностями, быть 
самостоятельным, взаимодействовать с внешним 
миром. Спина отца, уходящего на работу ради сво-
ей семьи, - символ любви значительно больший, чем 
близость отца-тунеядца, который полдня раздает 
подзатыльники от скуки.

Нам очень важно возрождать добрые семейные 
традиции с участием отцов - вечера с настольными 
играми, хоровыми песнями, домашние спектакли, 
строительство вертепа на Рождество и другие.

Дети повторяют не наши назидательные слова, 
а поступки. Поэтому так важно организовывать со-
вместные дела - пойти в поход, где ребенок научит-
ся разводить костер, сплавиться по реке, помочь 
зимой пожилым соседям почистить снег в частном 
секторе, составить генеалогическое древо и др.

«Дети повторяют не слова, а поступки»
КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Многие папаши не понимают, как совместить 
приятное (совместный досуг с детьми) с полезным 
(чтение газеты). Нет ничего проще - читайте вместе 
«Комсомолку»! Для этого у нас есть детская рубрика 
«Ерошкина полянка», которая выходит по пятницам.
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ОПРОС «КП»

Опрос проведен среди читателей 
«КП» в соцсетях. Участие приняли 

6,1 тысячи человек.

Сколько 
времени (в сутки) 
в вашей семье отец 
проводит с детьми?
Меньше 15 минут
От 15 до 30 минут
От 30 минут до часа
От часа до двух
От двух до трех часов
Больше трех часов

27%
11%
11%
11%
8%
32%

Отцы и эти

О самом известном детдомовце 
российской сцены - 

Юрии Шатунове > стр. 12.
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В новом учебном году 
детей и их родителей 
ожидает рекордное 
количество изменений.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Столько перемен разом наша 
школа, кажется, еще не знала. 
В Минпросвещения говорят: 
в образование возвращается 
системность, а еще воспита-
тельные программы, которых 
очень не хватало. Теперь глав-
ное, чтобы все добрые начи-
нания вписались в школьную 
жизнь без накладок и пошли 
на благо и детям, и учителям, 
и родителям.

 В ПРОГРАММАХ - 
ЕДИНЫЙ СТАНДАРТ

С 1 сентября дети начнут 
учиться по федеральной 
основной общеобразова-
тельной программе (ФООП) - 
единой для всех. То есть везде 
одинаковый материал и оди-
наковые учебники. Так бу-
дет по шести предметам: 
русскому языку, литературе, 
географии, истории, обще-
ствознанию и ОБЖ. А в на-
чалке - по русскому языку, 
чтению и окружающему ми-
ру. По остальным предметам 
единые программы тоже гото-
вы или готовятся, но с ними 
не так строго - школы могут 
работать и по собственным 
наработкам, если они не ни-
же уровня ФООП.

Какая польза от единого 
стандарта? Педагогам будет 
проще работать. Школь-
никам - проще переходить 
из одной школы в другую. 
Уйдет проблема разных трак-
товок событий на уроках, как 
было раньше, когда школам 
можно было работать по раз-
ным программам и учебни-
кам. На экзаменах задания 
будут только по тем темам, 
которые дети прошли. А ро-
дителям не придется тратить-
ся на репетиторов.

 ШЕСТЬ УРОКОВ 
МАТЕМАТИКИ 
И «МОЛОДАЯ 
ГВАРДИЯ»

По литературе вернули 
в план «Как закалялась сталь» 
Островского, «Молодую гвар-
дию» Фадеева и еще некото-
рые произведения советского 
периода и добавили зарубеж-
ных авторов (Умберто Эко,
например). В естественно-
научных дисциплинах уси-

лили практическую состав-
ляющую, чтобы дети учились 
применять знания. И акцент 
на экологию и мониторинг 
окружающей среды. В 5 - 9-х 
классах стало больше часов 
по математике - до 6 уроков 
в неделю. В 7 - 11-х ввели до-
полнительный практический 
курс «Вероятность и стати-
стика». По физике добавили 
современные темы: нанотех-
нологии, квантовые техноло-
гии, сотовая связь, исследо-
вания космоса. По биологии 
будут изучать био- и генети-
ческие технологии. Кроме 
того, новые стандарты по-
зволяют изучать углубленно 
ряд предметов (физику, био-
логию, математику, инфор-
матику, химию). На уроках 
истории, обществознания, 
литературы затронут вопросы 
противодействия коррупции.

 СТРОЕВЫМ ШАГОМ - 
МАРШ!

Курс начальной военной 
подготовки ввели в старших 
классах - модулем «Основ 
безопасности жизнедеятель-
ности». Старшеклас сников 
обучат азам воинского дела 
и воинской службы, стрель-
бе и обращению с оружием, 
строевой подготовке, осно-

вам применения беспилот-
ников и оказания первой по-
мощи. Вести занятия будут 
преимущественно учителя 
ОБЖ, которые пройдут пе-
реподготовку, также привле-
кут участников СВО. «Будет 
современно и интересно», - 
обещают в Минпросе.

ОБЖ, к слову, уже реше-
но переименовать в ОБЗР - 
«Основы безопасности и за-
щиты Родины». Новый курс, 
расширенный и дополнен-
ный, запустят с 1 сентября 
2024 года.

10 - 11-е классы будут 
учиться по новым учебникам 
истории. В них - цитируем 
министра Сергея Кравцова - 
во главу угла, в том числе 
мировой истории, поставили 
историю нашей страны, из-
бавились от европоцентриз-
ма, добавили события Крым-
ской весны и спецоперации. 
Кроме того, в книжках разме-
стили QR-коды со ссылками 
на источники. В течение пяти 
лет новые единые учебники 
появятся по всем предметам.

ТРУДОВОЕ 
ВОСПИТАНИЕ

Вступает в силу новая нор-
ма об обязательном трудовом 
воспитании, и теперь педаго-

ги могут привлекать детвору 
к общественным работам без 
согласия родителей, как бы-
ло раньше. Красить потолки 
никто никого не станет про-
сить, конечно. Закон обязы-
вает детей соблюдать чистоту 
и порядок в школе, бережно 
относиться к имуществу, ува-
жать чужой труд. Прибраться 
в классе, подежурить в столо-
вой, помочь в библиотеке, по-
садить деревья или цветы возле 
школы, оформить школьную 
площадку к мероприятию. 
При этом задания будут со-
образно возрасту и состоянию 
здоровья ребенка.

 А ПО ЧЕТВЕРГАМ 
У НАС 
ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Один раз в неделю запла-
нированы занятия «Россия - 
мои горизонты», на которых 
ученикам 6 - 11-х классов ста-
нут рассказывать о профес-
сиях, устраивать экскурсии 
на производства и встречи 
со специалистами. В общем, 
помогать понять, кем хо-
чешь стать. Вводится понятие 
«профориентационный ми-
нимум» и три уровня его реа-
лизации: базовый, основной 
либо продвинутый. На каж-
дый отведено разное количе-
ство часов. По какому уровню 
заниматься, решают школы.

СЕРЕБРЯНЫЕ 
МЕДАЛИ

Хорошистов решили под-
держать, вернув советское 
«серебро». Называется медаль 
«За особые успехи в учении» 
II степени, такую будут вру-
чать выпускникам 11-х клас-
сов, у которых в аттестате од-
на или две оценки «хорошо» 
и остальные «отлично». Бо-
нус - дополнительные баллы 
при поступлении. За «золото» 
вузам разрешили добавлять 

абитуриентам до пяти баллов, 
за «серебро» - до трех.

НОВОЕ 
В ЭКЗАМЕНАХ

Новые редакции вы шли 
и у правил государственной 
итоговой аттестации - как 
после 9-го, так и после 11-го 
класса. Поправок под два де-
сятка. Выпускникам, в част-
ности, разрешили подавать 
заявление об участии в ГИА 
дистанционно, менять уро-
вень ЕГЭ по математике с ба-

зового на профильный или, 
наоборот, менять или до-
полнять перечень пред-
метов, указанных в заяв-
лении. Уточнили сроки 
обработки и проверки 

экзаменационных работ 
и даты проведения итого-

вого сочинения (изложения).
В Москве продолжат про-

ект по усиленной подготовке 
к ЕГЭ во втором полугодии 
11-го класса, который стар-
товал в прошлом году и по-
казал высокие результаты. 
А еще запускают новый про-
ект для 9-классников: ребят, 
плохо сдавших диагностики 
по математике и русскому, 
объединят в отдельные пото-
ковые группы.

А вот минимальные баллы 
ЕГЭ для поступления в вузы 
не меняли - оставили про-
шлогодние.

НА ФИЗКУЛЬТУРУ - 
ПО СПРАВКЕ

Допуск - только после 
проф осмотра и по разреше-
нию врача. Увы, на уроках 
физкультуры нередки случаи, 
когда детям становилось пло-
хо из-за проблем со здоро-
вьем, случались и трагедии. 
Теперь все строго. Родите-
лей тоже обязали уведомлять 
школу, если для обучения ре-
бенка нужны особые условия. 
А педагогическим работни-
кам разрешили оказывать 
первую помощь детям.

ПСИХОЛОГ 
ОНЛАЙН

В концу 2023 года обещают 
запустить портал психологи-
ческой помощи школьникам, 
чтобы дети могли в закрытом 
режиме получить профессио-
нальную консультацию он-
лайн. Проект разрабатыва-
ют совместно с Московским 
психолого-педагогическим 
университетом.

ГОРЯЧЕЕ 
ПИТАНИЕ

Ученики начальных классов 
всех школ страны, включая 
новые территории, обеспе-
чиваются горячим питанием 
за счет средств федерального 
бюджета.
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к Ребят теперь 
можно привлекать 

к общественно 
полезному труду, 

не получая разрешения 
родителей. Главное - 

задания давать согласно 
возрасту и умениям.

Военная подготовка, трудовое воспитание, новая история:

10  новшеств, которые появятся 
в школах в сентябре

7

Ключи от детства
Заметки психолога для мудрой мамы

Никогда не думайте, что вы недостаточно хорошая мама! Узнайте 
о типичных трудностях, с которыми сталкиваются мамы детишек в 
возрасте от 0 до 7 лет, и как с ними справляться, не срываясь и не 
испытывая чувства вины.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Он сильно переживал из-
за бесконечных судов с одним 
из основателей «Ласкового 
мая» Андреем Разиным, ко-
торый запрещал ему петь зна-
менитые «Белые розы». За два 
дня до своей смерти Шатунов
выиграл суд у Разина. Отсто-
ял свою честь и умер, чуть-
чуть не дожив до 49-летия.

Позавчера Шатунов от-
метил бы юбилей - 50 лет! 
Вместо праздничного засто-
лья в этот день прошла па-
нихида, а на могиле артиста 
на Троекуровском кладбище 
в Москве открыли памят-
ник Юре. В Москву из Гер-
мании прилетели вдова пев-
ца Светлана Шатунова и их 
дети - 17-летний сын Дэннис 
и 10-летняя дочь Эстелла.

- Нам все еще кажется, что 
он где-то на гастролях, - при-
знается Светлана. Супруга 
Шатунова переехала в Гер-
манию с родителями еще 
в детстве. После знакомства 
со Светланой туда перебрал-
ся и Шатунов. Семья артиста 
по-прежнему живет в Гер-
мании, прилетая в Россию 
только на памятные даты.

«МУЖ БЫЛ 
ИДЕАЛЬНЫМ 
ОТЦОМ»

- Когда Юры 
не стало, мы пе-
реживали это го-
ре внутри семьи, 
поддерживали 
друг друга, -гово-
рит Светлана. - Наш с Юрой 
сын Дэннис проявил боль-
шую выдержку, стал опорой 
для меня и своей сестры.

- Дэннис тоже пойдет в ар-
тисты?

- Нет, сын хочет стать ин-
женером. Хотя у него, как 
и у его сестры, абсолютный 
слух. Эстелла очень музы-
кальная девочка, играет 
на гармони, как папа. Дети 
очень похожи на Юру. Эстел-
ла взяла от отца манеру об-
щения. А вот у Дэнниса по-
ходка, как у Юры. Конечно, 
дети очень скучают по отцу. 
Мой муж был идеальным от-
цом, очень заботливым. Его 
любили не только наши дети, 
он умел завоевать располо-
жение всех малышей, кото-
рые встречались на его пути. 

- Как вы познакомились?
- Это было в 2000 году, ког-

да Юра прилетел в Германию 
по работе. Столкнулись слу-
чайно в баре отеля. Встреча-
лись около семи лет, потом 
поженились.

- Ваш муж был востребо-
ванным артистом, но лимузи-
нов и охраны у него не было. 
На что он тратил свои гоно-

рары?
- У мужа 

не было звезд-
ной болезни - 
он до самого 
конца сохра-
нил в себе наи-
вность и до-
броту, которая 

была у людей, 
родившихся в Советском Со-
юзе. Жили мы всегда просто. 
Все, что Юра зарабатывал, 
он вкладывал в детей, в их 
образование. В этом был весь 
Юра. Жить для других, не для 
себя. Его друзья рассказыва-
ли, что первый свой гонорар 
он раздал одноклассникам.

- Что с личными вещами 
Юры? Появится ли музей?

- Все вещи сохранились. 
Про музей пока не могу 
ничего сказать. Мы сейчас 
готовимся к юбилейному 
концерту «Здесь был Юра», 
который пройдет 17 октября 
в  Москве. Песни мужа бу-
дут петь известные артисты. 
Покажем видеохронику га-
строльной жизни Юры.

Подготовила 
Мария РЕМИЗОВА.

Картина дня: память

Скульптору-портретисту Викто-
рии Тищенко 37 лет, в 2012 году 
она окончила Российскую акаде-
мию живописи, ваяния и зодче-
ства Ильи Глазунова. Среди ее ра-
бот значатся памятник академику 
РАН Н. П. Лаверову на Новодеви-
чьем кладбище, бюст графа Ф. А. 
Келлера в Петергофе.

- С творчеством Юры, конечно 
же, я была знакома, его песни 
все знают, - рассказала «КП» Вик-
тория.  - Его семья увидела мои 
работы в интернете и предложи-
ла мне сделать свой вариант. Па-
мятником я занималась довольно 

долго - около года. Знаю, что были 
и другие варианты, был большой 
конкурс, но в итоге семья и по-
клонники Юры проголосовали 
за мой проект.

- Какие были пожелания 
у семьи?

- У меня сразу же сложился 
образ памятника Юры: простой, 
народный, с микрофоном, кото-
рый артист прижимает к сердцу. 
А у семьи было главное пожела-
ние - портретное сходство. И мне 
кажется, у нас все сложилось. 
Все, кто уже видел памятник, го-
ворят: «Как живой!»
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Скульптор Виктория Тищенко (слева) открывает 
свою работу. Высота бронзовой фигуры - 216 см, 

рассчитана по специальной формуле для памятников: 
рост артиста (173 см) плюс 1/25 натуры.
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За год семья так и не свыклась с потерей - 
все чудится, что он просто на гастролях.

Вдова Шатунова Светлана:

Юра до самого конца сохранил
в себе наивность и доброту
6 сентября исполнителю 

«Белых роз» 
исполнилось бы 50 лет. 

В этот день на его 
могиле в Москве 
появился памятник.

Сергей ЕФИМОВ

За что страна 
любит парня, 
который не очень 
хорошо пел.

Юра Шатунов не очень 
хорошо пел не очень хо-
рошие песни. Почему 
люди его полюбили во-
обще? Потому что он был 
трогательный детдомо-
вец. Потому что юные 
мы отдались инстинкту, 
закону импринтинга - нам 
нужен был кумир, а тут 
Юра с розами мимо про-
ходил. Потому что тогда 
мы жили, под собою не 
чуя страны, но позвоноч-
ником чуя приближение 
катастрофы, а Юра нас 
от нее оберегал. Но это 
не всё.

Алчный человек Ан-
дрей Разин, отравив-
ший Шатунову послед-
ние годы жизни, был 
гениальным продюсером. 
Об этом миллион раз пи-
сано: вытащил пацана из 
детдома, раздавал кассе-
ты проводникам поездов 
дальнего следования, 
продвигал беспроигрыш-
ную и абсолютно прав-
дивую историю юноши-
сироты. Часто пишут: 
«Неизвестно, стал бы 
Юра знаменит, если бы 
не Разин...» И уж точно 
так думает сам бывший 
продюсер (ныне клевет-
ник и фальсификатор).

Роль продюсера в его 
биографии неоспорима, 

но не стоит переоцени-
вать и ее. Отец «Ласко-
вого мая» и  автор пе-
сен Сергей Кузнецов
пробовал тиражировать 
феномен. Многие помнят 
группу «Стекловата», чей 
хит «Новый год» кажется 
сейчас образцом новой 
искренности. Но все эти 
эксперименты носили ло-
кальный и временный ха-
рактер.

Понять, в чем секрет, 
помогают его поздние 
выступления. Почти пол-
тос, а все та же обеску-
раживающая подача на 
грани с простодушием. 
Отсутствие всякой рисов-

ки, существования в рам-
ках сценического образа 
(а вспомните, к примеру, 
Баскова с  Киркоро-
вым)  - в свете прожек-
торов он оставался не 
артистом, а собой, про-
стым парнем.

В неуклюжем стихот-
ворении «Мысли вслух», 
которое он опубликовал 
незадолго до смерти, 
Шатунов формулиру-
ет суть своего творче-
ства: «И как только за-
мечу я, что счастливей 
становятся люди, прет 
энергия из меня. Ну 
а дальше  - пусть будет 
как будет».

Он сам про себя все 
объяснил. Жизнь делала 
все, чтобы он стал злым 
и  хитрым, жаждущим 
воздаяния. А он не то что 
не озлобился - он не вос-
принимал себя как удач-
ную бизнес-идею. Даже 
на ток-шоу не ходил. Ему 
надо было делать публи-
ку счастливей.

Он просто был неис-
правимо добрый, ребя-
та. Добрый до наивно-
сти (о  том же говорит 
его жена). А остальное 
приложилось. Потому мы 
и помним. Пусть в твои 
окна смотрит беспечный 
розовый вечер.

■ РЕКВИЕМ ПО КУМИРУ

Немного теплее за окном

Смотрите документальный 
фильм KP.RU «Любовь моя, 
Юра. Тайна популярности 

Шатунова» на сайте
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была у людей, 

 ЕГО ПЕСЕН
✓ «Белые розы»
✓ «Розовый вечер»
✓ «Детство»
✓ «Седая ночь»
✓ «Лето» 

5

«Ласковый май», начало. Рядом с Юрой (ему здесь 
примерно 16) - продюсер Андрей Разин (1) и автор 

песен и создатель группы Сергей Кузнецов (2) .

СЛОВО СКУЛЬПТОРУ

«Он получился как живой»
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Варвара ВОЛЬНАЯ

Хочется поговорить 
на эту тему, но не так - 
мол, «эй, парни, женщи-
ны за 40 - это огонь, на-
летайте, разбирайте!».

Почему мы не «про-
даем» мужчин за 40? 
Потому что они та-
кие же молодые, как 
и мужчины в 20? Чушь.

Я как женщина 
за 40 могу сказать, 
что женщина за 40 - 
это… просто женщина: 
ее характер, ее тело, 
ее улыбка и смех - такие 
же, как и в 30. Ну поч-
ти. Она просто лучше 
знает себя и готова 
брать на себя ответ-
ственность, она взрос-
лая, и вот что это зна-
чит.

Она не играет 
в игры. Вот эти, 
когда требует 

ее завоевывать, что-
то ей доказывать, ког-
да не звонит три дня, 
чтобы «помучить» и не 
пишет первой, пото-
му что «надо быть гор-
жее». Она не боится 
сказать, что мужчина 
ей нравится.

Она ждет чест-
ности. Ей не 
нужно проверять 

телефон и ревновать 
к посиделкам с друзья-
ми. На это жалко време-
ни. Ей можно сказать: 
«не хочу к твоей маме» 
и «хочу сходить в ки-
но один» - и это будет 
нормально, потому что 
она тоже честно ска-
жет, когда чего-то хо-
чет и чего-то не хочет. 
Она подружится с твоей 
подругой, а не устроит 
сцену ревности.

Она знает, ког-
да для нее «слиш-
ком». Например, 

может закончить от-
ношения, потому что 
ты один раз говорил 
с ней в приказном то-
не. Или не даст тебе 
свою машину. Или вы-
гонит, если всего лишь 
раз напился в стельку. 
Она уже знает, с чем 
точно не хочет и не бу-
дет мириться. Не об-
суждается.

Она умеет за-
ботиться. И это 
не только про 

идеальной формы 
сырники на завтрак, 
а про поддержку. Раз 
она с тобой, она в ко-
манде, она за тебя, она 
будет стараться сделать 
твою жизнь лучше, по-
могая, не делая боль-
но, не срывая злость, 
не используя. И того 
же будет ждать от тебя. 
Заботиться друг о дру-
ге и беречь друг друга. 
Иначе зачем?

Она не ищет 
идеального прин-

ца на белом коне. Она 
уже знает, что таких 
не бывает. Она ищет 
идеального человека 
для себя. И хорошо 
понимает, какой он. 
Поэтому лучше сразу 
показать себя настоя-
щего. И если она все 
еще здесь, то вы на-
верняка смеетесь над 
одним и тем же.

Ей нужно лич-
ное пространство. 
У нее есть свои ин-

тересы, свои друзья, 
свои любимые места, 
свои фильмы, свои ри-
туалы (например, моя 
подруга на свой день 
рождения всегда уез-
жает именно в Кали-
нинград, именно од-
на, именно на 3 дня, 
в остальном - обычная 
женщина, муж в кур-
се). Она может пред-
ложить тебе по выход-
ным не встречаться 
или спать в разных 
комнатах, потому что 
она чутко спит. И ес-
ли ты посягнешь на ее 
свободу (а где это 
ты ходишь в 8 вечера 
и почему не ждешь ме-
ня с ужином в фарту-
ке? В отпуск без меня 
не отпущу! Мне не нра-
вится твоя подруга 
Эльвира, не общайся 
с ней! Моей маме нуж-
но помочь полоть гряд-
ки, отменяй свой спа, 
надо ехать!) - имеешь 
все шансы катиться 
колбаской…

Любовь для 
нее - это не кино, 
не картинки (ах, 

мы шли рука об руку 
под луной и он рас-
сказывал мне о звезде 

Бетельгейзе), не день-
ги, не польза. Любовь 
для нее - это ощущение 
тепла, безопасности, 
душевной близости. 
И, возможно, дурац-
кие танцы в трениках 
на кухне.

Она эмоцио-
нально стабильна 
(спасибо психо-

терапевту, неврологу, 
массажисту, медита-
циям, магнию B6, осо-
знанности и проработ-
ке травм). Она не будет 
обижаться и молчать, 
поджав губу, потому 
что умеет выражать 
гнев - долбанет сково-
родой сразу и все (шу-
чу, шучу). Она не бу-
дет устраивать истерик 
и изображать жертву, 
она скажет «мне было 
очень неприятно, когда 
ты назвал меня змеей, 
пожалуйста, называй 
меня мегерой, так луч-
ше». Если она в печали, 
она скажет, что делать: 
«обними меня», «пого-
вори с о мной», «убей 
моего начальника», «не 
подходи, а то я злая».

Она будет, ко-
нечно, все время 
от тебя чего-то хо-

теть и требовать (это 
с возрастом не прохо-
дит), но она будет тре-
бовать реальных вещей. 
Не сделать татуировку 
с ее именем во всю 
твою грудь и не выбро-
сить ради нее все ми-
лые твоему сердцу кол-
лекционные фигурки, 
а, скажем, аккуратно 
стричь бороду, убирать 
за собой тарелку, учить 
английский, потому что 
важно для работы.

Секс для 
нее - это удо-
в о л ь с т в и е . 

Близость и радость. 
Не способ привлечь 
внимание или мани-
пулировать (не про-
пылесосил? Неделю 
без принцессиных по-
целуев!). И точно это 
не товарно-денежные 
отношения (я с тобой 
сплю, купи мне шубу!). 
В сексе ей тоже нужна 
честность, открытость, 
безопасность. Она уже 
знает себя, она умеет 
быть откровенной.

Но есть нюанс…
Я бы сказала, тут та-

кая проблемка. Жен-
щина за 40 не очень 
нуждается в мужчине. 
Она хочет и ищет бли-
зости, как и все мы, 
но не нуждается в ней. 
Она уже научилась 
жить самостоятельно 
и может без восторга 
встретить «розочки» 
носков на своем ковре 
или не захотеть гото-
вить и гладить. Для тех 
мужчин, которые ищут 
мамулю или уборщицу 
(то есть жену на пользу 
себе), - вариант непод-
ходящий.

И еще проблема. 
Женщина может быть 
ранена. Плохими 
мужчинами, неудач-
ными отношениями, 
подлыми поступка-
ми. И тогда в вас она 
может видеть что-то 
опасное даже там, где 
вы и не мыслили га-
дость. И может с боль-
шим трудом решиться 
на сближение. Она как 
бы в засаде, в ожида-
нии, что снова ранят. 
И в этом случае желаю 
вам терпения.
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Ей уже за… 
но она еще 
не против

Свободолюбивых Овнов будет напрягать зависи-
мость от других людей. И это может вас провоциро-
вать на нечестные поступки. Не стоит поддаваться 
этому порыву - не идите на сделку с собственной 
совестью. Если вам это удастся, то предстоит 

довольно результативная неделя.

Большинство проблем этой недели будет вызва-
но невнимательностью, несобранностью и неак-

куратностью. А также действиями людей, нечистых 
на руку. Чтобы неделя прошла неплохо, Тельцам 
стоит руководствоваться всего одной фразой: 

«Следи за собой и будь осторожен».

Наступил такой период, что вас совер-
шенно не интересуют мысли и чувства 

окружающих. Вы предпочтете уединение шумному 
сборищу. Постарайтесь не настроить против себя 
весь свет, прислушивайтесь к людям хоть немного. 

Это облегчит вам жизнь в самое ближайшее время.

Раки на волне успеха. Вам удается и личную жизнь 
гармонично выстроить, и на работе целей добиваться. 

Важно только не давать эмоциям одержать верх над 
холодным рассудком. Время совершенно не годится 
для новых начинаний, зато прекрасно подходит для 

завершения различных проектов и планирования.

Эта неделя вас порадует, но не потому, что вы 
сможете с шиком потратить «нажитое непосильным 
трудом», а потому, что при минимальных усилиях 
вам удастся улучшить материальное положение. 
А в делах, где слож но справиться в одиночку, вы 
обязательно найдете того, кто вам поможет.

Девам улыбается фортуна, и все, что от вас требу-
ется, - приложить немного усилий. Все препятствия 
вы легко преодолеете. Сейчас вам свобода может 
быть дороже отношений. В вопросе финансов вам 
сейчас хочется условий, выгодных только для вас, 
но придется искать взаимовыгодные решения.

Чтобы неделя прошла хорошо, не стоит то-
ропиться. На этой неделе нужно все тщательно 
взвешивать, принимать решения не под влиянием 
импульса, а только после анализа. И не сорите 
деньгами - потратите больше, чем можете себе 

позволить.

У вас будет момент, когда все надоест 
и захочется провалиться в мрачные дека-

дентские настроения. И тогда все вокруг узнают, 
почем фунт лиха. Как вы наверняка догадались, 
этого нужно избегать. Занимайтесь своими делами, 
больше отдыхайте - и обретете гармонию.

Если на неделе возникнут сложности, будь-
те уверены, что они связаны с взаимоотно-

шениями. Наступило время, когда люди как будто 
друг друга не слышат и делают что-то, не согласуя 
с остальными. Сместите фокус на процессы, не 

связанные с необходимостью договариваться.

Старый как мир постулат «хочешь сделать 
что-то хорошо - сделай это сам» снова в игре. 

Контролированию всех процессов - да. Передаче 
полномочий и делегированию - нет. Так что берите 
бразды правления в свои руки и ведите эту «по-
возку» в правильном направлении. 

С деньгами хорошо, с отношениями  - 
не очень. Внимательно следите, какие люди 

вас окружают, можете ли вы им доверять, готовы ли 
вы при необходимости идти на компромисс, чтобы 
договориться? И обращайте внимание на рабочие 
процессы, чтобы там никто ничего не испортил.

В рабочих вопросах все ладится, чего нельзя 
сказать о финансовой стороне жизни. Помните, 

что деньги счет любят, копейка рубль бережет, и 
все в таком духе. Сейчас к любым финансовым 
вопросам нужно относиться крайне аккуратно и 
вдумчиво, чтобы не совершить ошибки.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

11 - 17 сентября

Подготовила Евгения АН.

Весы

И это 

еще не все, 

что нужно знать 

о женщинах 

зрелого 

возраста.
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Мужчина и женщина
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КАБЫ НЕ НЕПРОШЕНЫЕ 
ГОСТИ, ЖИЗНЬ 
НА ЗАИМКЕ 
БЫЛА БЫ ЛЕГЧЕ

- А вы о Лыковых когда узна-
ли?

- Как и все, из «Комсо-
мольской правды», в юности. 
Меня это поразило: вот как 
можно всю жизнь прожить 
в тайге, в таких суровых усло-
виях, молиться, справлять-
ся со всем. Тем более когда 
она потеряла всех близких. 
Агафья Карповна не то что 
отшельница, она молитвен-
ница. Молится всю ночь. Ча-
сто спит сидя. Весь дом у нее 
в иконах.

-Но после того, как о ней
узнали, она там не совсем од-
на - периодически кто-то се-
лится рядом на ее заимке?

- Время от времени к ней
направляют послушника. 
Но не все выдерживают там.

- Сложно Агафье жить в глу-
ши, как вы считаете?

- У меня сложилось впе-
чатление, что самая большая 
сложность для нее сейчас - 
назойливость некоторых лю-
дей. Поглазеть едут, особенно 
в летнее время. Она, с одной 
стороны, рада, когда ее наве-
щают, но с другой - это ее бес-
покоит. На иных посмотрит 
молча, отвернется и уйдет. 
А с другим может говорить, 
смотрит на человека, и мне 
кажется, она его сканирует 
просто.

А КАКОЙ У НЕЕ ПОЧЕРК!
- У нее есть телефон?
- Мы в свое время передали

ей спутниковый телефон, она 
научилась им пользоваться. 
Правда, периодически при-
ходится его менять: то в воду 
уронит, то еще что-то прои-
зойдет.

- А вы сразу ее узнаете?
- Конечно! Агафья Карпов-

на говорит - здорОво живе-
те! Она молитвенница, чи-
тает старославянские книги, 
которые ее семья когда-то 
привезла. Они разложены 
на столе вместе с молитвос-
ловами, иконами. Поэтому 
и говорит она на непривыч-
ном для нас языке. Человек, 

который первый раз с ней 
встречается, может и не по-
нять ее. А какой у нее почерк! 
Просто образцовый. Краси-
вые буквы. Я спрашивал: кто 
же вас всему этому научил? 
Она говорит - мама.

- И долгий у вас с ней край-
ний разговор был?

- Насколько позволи-
ла связь. Я спросил, есть 
ли у нее продукты, какие есть 
вопросы, нужно ли привезти 
доктора?

- А она?
- Чаще всего тему перево-

дит, у нее в основном о сво-
ем хозяйстве разговор, как 
она там управляется. Еще она 
не хочет терять связь со ста-
роверами, которые уехали 
за пределы России. У нее есть 
дальние родственники, кото-
рые живут в Боливии. Агафья 
Карповна очень хотела, что-
бы они к ней приехали в го-
сти. Одно время боливийцы 
засобирались было, но что-то 
не сложилось.

- А сама она?
- Она не хочет никуда выез-

жать за пределы тайги. Как-то 
родственники хотели ее за-
брать, но она не выдержала: 
погостила немного и попро-
сила отвезти домой.

ХЛЕБ У АГАФЬИ 
ОЧЕНЬ ВКУСНЫЙ. 
А СЕКРЕТ - В МОЛИТВЕ

- А вы у нее часто бываете?
- Стараюсь приезжать ми-

нимум два раза в год. Уже 
10 лет такой у меня график. 

И жена, и сыновья - их у меня 
трое - бывали вместе со мной.

- В июне по какому поводу
навещали?

- Ну, вот у нее же была на-
пасть - прошло много дож-
дей, случился сильный па-
водок, река Абакан поменяла 
русло и снесла часть ниж-
них построек. Но она к этому 
относится спокойно. Гово-
рит, что надо молить-
ся и все управится. 
А до этого восста-
навливали ее ро-
дительский дом. 
У нее же случился 
пожар, и дом, по-
строенный ее от-
цом, горел. Хотя еще 
раньше, по поручению 
Олега Дерипаски, Агафье 
построили новое жилище, 
но она очень горевала имен-
но по родительскому. Поэто-
му мы его постарались бы-
стро восстановить.

- И сколько времени
вы обычно там проводите?

- Бывает, целый световой
день.

- На ночлег оставались?
- Да. Агафья очень вкусный

хлеб печет. На Новый год, 
когда я был у нее с сыном, она 
испекла каравай, угостила…

- Рецепт вы у нее не взяли?
- Рецепт - это ее секрет. Она

говорит, что надо его гото-
вить с молитвой - и все.

- А еще что надо делать с мо-
литвой?

- Мне кажется, все надо де-
лать с молитвой.

О ЧЕМ МОЛИТСЯ 
ТАЕЖНАЯ ЖИТЕЛЬНИЦА

- А о чем молится, она рас-
сказывает?

- Нет, не рассказывает.
Мы стараемся не обсуждать 
вопросы веры, но она счи-
тает, что надо быть с Богом.

- О чем вы с ней разгова-
риваете?

- Она рассказыва-
ет о животных,

которые при-
ходят. Регу-
лярно к ней 
наведыва-
ются лисы, 
р о с о м а х а , 

волк, марал, 
косули. Осо-

бенно она серчает 
на медведя, который раска-
пывает ее огород.

- А она как их отгоняет?
- Я думаю, молитвой и сво-

ей уверенностью. Ну, еще со-
бака у нее есть. Она пережи-
вает за домашних животных: 
за коз, за собачку, за кошек. 
Куры у нее есть еще.

- А как картошка у нее рас-
тет? Ведь климат холодный, 
суровый.

- Мы не раз предлагали:
давайте привезем картошку, 
морковку, свеклу. Нет, гово-
рит, надо самой трудиться. 
Ну, конечно, ей тяжелова-
то становится, поэтому не-
обходимо, чтобы рядом был 
послушник какой-то. Вот 
сейчас батюшка благосло-
вил очередного, насколько 
он выдержит - увидим.

НЕ НУЖНО НАМ 
СОЛНЦЕ ЧУЖОЕ, 
ЧУЖАЯ ЗЕМЛЯ НЕ НУЖНА

- …Большинство бизнесме-
нов стараются заработать - 
и в Лондон или Париж. А вы -
в тайгу, к Агафье Лыковой.

- Ну, во-первых, живешь
в России, работаешь здесь, 
делаешь бизнес, зарабатыва-
ешь - ты должен и отдавать 
своей стране, а не где-то там 
вкладываться в другой мир. 
А во-вторых, Агафья Карпов-
на меня заряжает. Я вижу, что 
человек живет в полной гар-
монии с природой, что она - 
ее часть. А это и есть насто-
ящая жизнь. Когда человек 
радуется каждому дню, сам 
все делает для себя. И приби-
рается, и молится, и готовит, 
и воду из речки сама носит, 
заботится о животных. Про-
водил один день - встречает 
следующий….

Иногда, когда наступает 
какая-то суета, хочется оста-
новиться и просто вспом-
нить, как живет Агафья Кар-
повна. И понять истинную 
ценность самой возможности 
жить: встречать рассветы, об-
щаться с природой, любить 
своих детей, родных. И тру-
диться - да, это бесценный 
подарок жизни - возможность 
делать что-то полезное своим 
близким и другим людям. 

И все мы, наше человече-
ство - часть и плоть от плоти 
этой природы. Уничтожим 
ее - погибнем сами. Вот 
и думаешь, как совместить 
трудносовместимое: исполь-
зование даров природы и ее 
сохранение.

Полную 
версию 
можно прочитать 
на сайте KP.RU
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Отшельничество 
уже не такое, 
как раньше: 
с Агафьей 

поддерживают 
связь, приезжают 

в гости.

Как живет сегодня 
героиня «Таежного тупика» 
отшельница-староверка 
Агафья Лыкова

Александр ГАМОВ

История таежных отшельников-
староверов Лыковых, рассказанная в 80-х 
годах знаменитым журналистом «Комсомол-
ки» Василием Песковым, в свое время стала 
сенсацией. Но она еще не закончилась - жива 
младшая из семейства, Агафья. Только теперь 
уже отшельничество ее не столь глубокое, 
как раньше: с ней поддерживают связь, при-
езжают в гости.

Я встретился с одним из таких людей, ко-
го история Агафьи задела, что называется, 
за живое. У бизнесмена Али Узденова время 
расписано до минут. По своей работе он ездит 
по всей стране - от Карелии до Камчатки, 
но все же есть места, куда он приезжает 
гораздо чаще, - это Алтай и Хакасия. У нас 
с фотокором Владимиром Веленгуриным по-
лучилось втиснуться в его тесный график, 
чтобы встретиться, поговорить и даже по-
лучить несколько уникальных снимков и ви-

деосюжетов (см. на сайте KP.RU)…

Хлеб
у Агафьи 

очень 
вкусный. 

А секрет -

в молитве.
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■ КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

7 сентября путешествен-
ники на спасательном судне 
прибыли в Австралию, сту-
пили на землю, выдохнули 
и дали эксклюзивное интер-
вью «Комсомолке». Путеше-
ственник Станислав Берез-
кин в красках рассказал, как 
команда боролась за жизнь:

- Акулы оказались умнее, чем
мы думали. Мы были уверены, 
что они не смогут прокусить два 
слоя ткани баллона: у нас было 
дублированное дно до ватерли-
нии. Там эти рыбины сообрази-

ли, что выше уязвимое место, 
выпрыгивали из воды и проку-
сывали! Да, можно было бы за-
дублировать борта до самой па-
лубы, но это нереально: дорого 
и долго. Грызли они нас ночью. 
Первый раз на вахте был Евге-
ний Ковалевский. Он меня раз-
будил и сказал, что катамаран 
не слушается руля. Я увидел, 
что у нас спущена корма, она 
болталась, как тряпка. Утром 
бросили плавучий якорь, я опу-
стился в воду латать дырку. Но 
в океане было беспорядочное
волнение. Я полтора часа про-
вел за бортом, пытался поста-
вить металлическую заплатку,

ничего не получилось, меня 
приложило несколько раз о 
палубу головой, повредил и 
левую руку. Я весь в синяках 
и ссадинах. А на следующий 
день новая атака… И когда я 
увидел, что у нас болтается вто-
рая корма... Я уже прокрутил 
в голове, что меня едят рыбы.
Потом мы успокоились, подали
сигнал SOS, начали облегчать
катамаран. За борт выкинули
старый газовый баллон, кучу
инструментов, ремонтных желе-
зок, всякого добра. Мы выкину-
ли примерно 100 - 150 кило! Но
самое ценное практически все
спасли. Это наши компьютеры,

жесткие диски, фото- и видео-
оборудование, две гитары, все 
это подняли на борт пришедше-
го нас спасать корабля. Меня 
расстраивает, что я забыл не-
большой наборчик с мелкими 
отвертками… Он затонул.

Сейчас мы отдыхаем, недале-
ко от города Брисбен нас раз-
местила у себя дома русская 
пара. Тут мы можем жить три 
месяца и за это время решим 
вопрос, на чем плывем дальше.

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Экипаж кругосветной 
экспедиции Russian Ocean 
Way двое суток отбивался 
от акул в Тихом океане.

СНАЧАЛА ЗАТОНУЛ ТРИМАРАН
Томич Евгений Ковалевский и но-

восибирец Станислав Березкин - на-
стоящие морские волки. Два года 
назад Джек (так Ковалевского зовут 
друзья) и Стас объявили кругосветку 
в честь юбилея (250 лет!) Ивана Кру-
зенштерна. Иван Федорович, между 
прочим, огибал планету с командой 
на двух серьезных кораблях. А Джек 
со Стасом решили идти на надувном 
суденышке.

Парус и три гондолы с возду-
хом называются тримаран. Стар-
танули 1 июля 2021 года из Санкт-
Петербурга и почти два года шли по 
морям-океанам успешно. А весной 
этого года случилось первое боль-
шое ЧП.

- На пути из Чили на остров Пас-
хи экипаж Russian Ocean Way 
был вынужден дать сигнал SOS: 
в тяжелых погодных условиях у 
надувного тримарана сломалось 
рулевое управление, и он потерял 
контроль. Станислава Березкина 
и Евгения Ковалевского спасли, 
но тримаран с оборудованием 
погиб в океане, - объявили тогда 
соратники путников.

ТРОЕ ПОД ПАРУСОМ
И что? Думаете, экстрема-

лы успокоились? Отдохнули и 
рванули дальше. На другом су-
денышке. Снова надувная «лодка» 
под парусом. На этот раз - катама-
ран, держится на воде на двух балло-
нах. Теперь «сообразили на троих» - 
шли вместе с французом Винсентом 
Боже.

Сентябрь встретили посреди Ти-
хого океана. Направлялись к Ав-
стралии. Но тут катамаран заметили 
морские хищники. О том, что слу-
чилось, путешественники сами рас-
сказали в сообщениях друзьям. Так 
как с командой сейчас нет связи, они 
передали в редакцию «КП» - Ново-
сибирск» сообщение Ковалевского, 

что же именно произошло с его ко-
мандой в Тихом океане: 

«На пути от Вануату до Австралии 
примерно в середине пути между 3 и 
6 сентября начались множественные 
атаки бразильских акул. Серьезную 
пробоину в левом баллоне в ночь на 
5 сентября мы сумели кое-как ней-
трализовать и далее шли с частично 
затопленной кормой на левом бал-
лоне».

АТАКИ ПРОДОЛЖАЛИСЬ 
ВСЮ НОЧЬ

Акулы, видимо, удивились: 
«Кусаем-кусаем, а они все не то-

нут». И принялись грызть суденыш-
ко с новой силой.

«Атаки продолжались. Пробоина 
в ночь на 6 сентября оказалась кри-
тичной, потому что пришлась на 
корму правого баллона. Корма на-
чала погружаться. Шансов дожить 
до утра у нас не было», - сообщили 
путешественники.

До берега 835 километров. Глу-
бокой ночью команда подала сиг-
нал SOS. Спасательная служба Ав-
стралии связалась с ближайшим 
судном. 

«Через 45 минут по-
дошел сухогруз Dugong 
Ace, следующий до 
Шанхая. Экипаж за-
грузил на спасательный 
корабль все личные ве-
щи, однако эвакуиро-
вать катамаран не уда-

лось», - сообщает о «крушении» 
Русское географическое общество 
(РГО).

На спасательном борту трое от-
важных оказались в полпятого ночи. 
Увидели, как их надувное суденыш-
ко уходит под воду.

Несмотря ни на что, путники сей-
час набираются сил и не собираются 
прекращать путешествие. Как и на 
чем - эти вопросы решаются. Во 
всяком случае, в РГО уже говорят 
про «решение задач по дальнейшему 
продолжению экспедиции».

На Камчатке нерпа 
спаслась от косаток, 
запрыгнув в лодку с туристами: 
трогательное видео на сайте KP.RU

По кличке 
«резчики печенья»

Россиян наверняка не покидает чувство де-
жавю. 12 лет назад они так же шли кругос-
веткой на надувном судне и так же едва не 
утонули из-за хищников. Евгений Ташкин,
который участвовал в той, прежней кругосвет-
ке, рассказывает, почему акулы так не любят 
наши катамараны.

- Ребята сейчас, как и тогда, столкнулись с
куки-каттерами. Это небольшие глубоководные 
акулы. Переводится как «резчики печенья». 
Эти акулы небольшие. Сантиметров 50 - 60. 
Действуют ночью, питаются мясом крупных 
морских животных. Лодку они принимают за 
кита и нападают. В итоге обманываются и по-
лучают просто большую порцию воздуха. Но 
для надувного парусного судна это может быть 
фатальным. 

Мы, конечно, пытались и отпугивать акул, 
привязывали какие-то металлические предметы 
типа консервных банок, чтобы они брякали. Но 
ничего этих рыбин не берет.

t.m
e/

ru
ss

ia
no

ce
an

w
ay

t.m
e/

ru
ss

ia
no

ce
an

w
ay

Путников 
спасло судно, 

что находилось 
поблизости. 
А катамаран 

пришлось оставить.

«Шансов дожить до утра 
у нас почти не было»

Путешественники - отнюдь не миллиардеры, 
которые развлекаются морскими прогулками. 
Поддерживают экспедицию многочисленные 
партнеры - Русское географическое общество, 
Фонд президентских грантов, МИД России, Рос-
сотрудничество, администрация Томской обла-
сти, бизнес. В миссии экспедиции говорится, 
что это и формирование позитивного образа 
России за рубежом, и развитие международного 
сотрудничества, и мотивация молодежи к изуче-
нию географии. А еще путники номинируются в 
Книгу рекордов Гиннесса.

t.me/russianoceanway

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

КСТАТИ

Винсент, Станислав 
и Евгений (слева направо) 
едва не погибли, но готовы 
вернуться к путешествию.

Эти акулы некрупные, 
всего 50 - 60 сантиметров. 

Но могут представлять 
смертельную опасность.

«Выбросили за борт 150 кило багажа!»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Лучше молчать и про-
слыть дураком, чем заго-
ворить и развеять все со-
мнения.

�  �  �
В детстве мы не пари-

лись, как нам одевать-
ся, - всю одежду для 
нас покупали родители. 
А сейчас смотришь дет-
ские фотографии, пони-
маешь, что родители то-
же особо не парились, 
как нас одевать…

�  �  �
- Во время ссоры в жен-

щине просыпается исто-
ричка.

- Может истеричка?
- Нет. Историчка. Она 

припоминает все косяки с 
точной датой и временем...

�  �  �
Сижу на диете. Муж 

кормит кота, слышу, го-
ворит ему:

- Ты, блин, либо жри, 
либо прячь миску, мать 
на диете, и ночью я за 
нее не отвечаю...

�  �  �
Директор автобазы в 

конце рабочего дня лично 
целует всех водителей в 
губы, чтобы узнать, какая 
тварь постоянно сливает 
бензин.

�  �  �
- А ты забавный, Во-

лодька! Пойдем вечером 
прогуляемся?

- Да я бы рад, но мама 
будет ругаться.

- Какая еще мама, те-
бе 24?

- Мама моей дочери...

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ксения ЛОМАКИНА, Самара: 
- Я блогер и СММ-специалист. 

Преподаватель английского языка, 
свободно владею немецким, французским 

и японским. КМС по олимпийскому 
тхэквондо, пятикратная чемпионка 
Самарской области, член сборной. 

Профессиональная модель, занимаюсь 
танцами, вокалом, рисованием.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Сам цвет купальника Ксения подобрала 
прекрасно - это ее красный, который 

гармонирует с цветом кожи и золотистыми 
волосами. А вот модель купальника не польстит 
ни одной фигуре. Дополнительные горизонтальные 
полосы здесь визуально настолько удлиняют торс, что 

длинные роскошные ноги кажутся гораздо короче.

Письма с фото 
присылайте 

по адресу: 
«Комсомольская 

правда», 
ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.

На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Фильм «Живет такой ...» с 
Леонидом Куравлевым. 9. 
Обувь для ринга. 10. Реак-
ция на щекотку. 15. Линия 
соприкосновения рельсов. 
16. Корнеплод, богатый 
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чем страшно даже рас-
сказывать? 18. Что самое 
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суп после долгих размыш-
лений? 23. Предел того, что 
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5. Товарообмен, но короче. 
6. Что Арнольд Шварценег-
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шотландская актриса сы-
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студентку Хогвартса из 
фильмов про Гарри Пот-
тера в возрасте 37 лет? 
12. Чья болезнь свела в 
могилу поэта Андрея Воз-
несенского? 13. Пророк, 
записавший главы Корана 
под диктовку архангела 
Джебраила. 14. Охотни-
чий якорек, чтобы всовы-
вать в пасть медведю. 19. 
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Прогноз погоды на завтра, 9 сентябряПрогноз погоды на завтра, 9 сентября

Барнаул +16, +18 +8, +12
Бийск +17, +20 +8, +11
Алейск +18, +20 +7, +11
Рубцовск +19, +22 +10, +15

Днем Ночью Давление 748 (мм рт. ст.)
(норма сентября - 745)

Относительная влажность 
воздуха - 52% (норма - 50)

Ветер северо-западный, 2,2 м/с

Восход - 6.48
Закат - 19.57

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег


